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Российский бизнес расширяет благотворительную деятельность не только в России, но и за пределами страны, однако международное  
направление остается малоизвестным. Что движет российскими предпринимателями и каким образом принимаются решения?  
Как реагируют на эту помощь в странах-реципиентах?

― тенденции ―

Российские компании финансируют 
гуманитарные программы в зонах 
военных конфликтов и регионах, 
пострадавших от стихийных бедст-
вий или пандемий, поддерживают 
масштабные культурные инициа-
тивы, создают долгосрочные соци-
альные программы по улучшению 
качества жизни местного населения. 
Международные благотворительные 
программы российского бизнеса 
стали темой специальной дискуссии 
в рамках Петербургского междуна-
родного экономического форума. 
«Разбор полетов» позволил обсудить 
направления, которые российский 
бизнес считает приоритетными, мо-
тивы, которыми руководствуются 
главы компаний и фондов, прини-
мая решения, и типичные ошибки, 
которые они допускают.

Как отметил Евгений Примаков, 
генеральный директор Русской гу-
манитарной миссии, действующей 
преимущественно в зонах военных 
конфликтов, российские компании в 
большинстве своем предпочитают не 
доверять проведение гуманитарных 
проектов какому-то оператору «сна-
ружи», а проводят их исключительно 
своими силами, открывая для себя 
новый мир гуманитарной работы.

Многие компании нацелены на 
символические жесты, например, 
установку памятников, проведение 
резонансных концертов, в то время 
как правильный стратегический 
выбор — делать то, что улучшает ка-
чество жизни местного населения, 
создает новые перспективы и воз-
можности.

Точно в цель
«Доставка гуманитарной помощи 
— это последняя надежда, это такая 

”
скорая помощь“, одномоментная, — 

рассуждает господин Примаков. — 
Если что-то делать, то надо стремить-
ся к длительным проектам, которые 
улучшают качество жизни населе-
ния». Он приводит в пример крупную 
международную компанию, которая 
была готова потратить значительные 
средства, чтобы организовать высту-
пление в Багдаде балета Большого 
театра. Однако более продуманным, 
верным по сути и при этом гораздо 
менее затратным шагом стало бы вы-
деление 50 тыс. долларов на ремонт 
одной из разрушенных больниц. 

Так, компания Алишера Усмано-
ва «Металлоинвест», один из круп-
нейших горно-металлургических 
холдингов России, закупила авто-
мобили скорой помощи для горных 
районов Сербии. В числе примеров, 
достойных подражания, — созда-
ние Научного клинико-диагности-
ческого центра эпидемиологии 
и микробиологии (НКДЦЭМ), по-
строенного в 2015 году компанией  

РУСАЛ для борьбы с эпидемией ви-
руса Эбола на территории Гвинеи. 
По данным пресс-службы компа-
нии, инвестиции РУСАЛ в строи-
тельство центра составили более 
$10 млн. В 2017 году на базе центра 
открылась лаборатория по борьбе с 
вирусами, которая в ближайшее вре-
мя будет интегрирована в структуру 
Российско-гвинейского научно-ис-
следовательского центра эпидемио-
логии и профилактики инфекцион-
ных болезней. Высокие технологии 
позволят оперативно осуществлять 
диагностику особо опасных инфек-
ций, что призвано вывести нацио-
нальную систему санитарной без-
опасности в Гвинейской Республике 
на качественно новый уровень и 
препятствовать распространению 
опасных заболеваний.

Устойчивое развитие — неотъ-
емлемый элемент ответственного 
бизнеса, уверен Виктор Вексель-
берг, председатель совета директо-
ров группы компаний «Ренова» и 
президент фонда «Сколково». По-
мощь должна быть продуманной и 
уместной, добавляет он. «Например, 
в такой стране, как Швейцария, бу-
дет уместно вложить средства, на-
пример, в музыкальный фестиваль, 
организацию гастролей балета: тут 
есть смысл напомнить о вкладе 
русского искусства в европейскую 
культуру, — считает господин Век-
сельберг. — Но если мы говорим, 
скажем, о строительстве в пустыне 
Калахари, куда мы привлекаем мест-
ное южноафриканское население, 
то в таком случае самыми уместны-
ми задачами станут обеспечение ка-
чественной медицинской помощи, 
повышение уровня жизни».

Инновационные решения
На взгляд Алексея Малиновского, 
старшего вице-президента и главы 
компании Mastercard по России, 
Казахстану, Белоруссии и Армении, 
одна из основных проблем — это 
неразвитость технологий, которые 
можно было бы использовать для 
гуманитарной помощи и для устой-
чивого развития общества. 

Пример перспективной иннова-
ционной разработки самой компа-
нии Mastercard — проект «Помоги, 
не касаясь», созданный в 2017 году 
для фонда «БЭЛА. Дети-бабочки» 
креативным агентством Leo Burnett 
Moscow при поддержке Mastercard 
Ситибанка. Фонд «Дети-бабочки» 
помогает детям с редким генетиче-
ским заболеванием — буллезным 
эпидермолизом, полностью изле-
читься от которого в настоящий 
момент невозможно. Специально 
для благотворительной компании 
в пользу фонда были разработаны 
уникальные «умные» постеры со 
встроенной технологией бескон-
тактной оплаты. Чтобы сделать 

пожертвование, нужно поднести 
к постеру свою банковскую карту 
или любое другое платежное сред-
ство, например, смартфон, и с него 
моментально спишется пожертво-
вание в сумме 100 рублей, которые 
будут сразу же зачислены на счет 
фонда. Эту операцию можно проде-
лать многократно с минимальным 
временным интервалом. «Умные» 
постеры уже установлены в Москве 
и Петербурге, и в фонде надеются, 
что вскоре они появятся в других 
городах России. «Дети-бабочки рож-
даются по всей стране, и теперь им 
можно помочь так просто и быст-
ро — перевод занимает всего десять 
секунд», — отметила попечитель 
фонда «БЭЛА. Дети-бабочки», народ-
ная артистка России Ксения Раппо-
порт, выступая на сессии «Доверие в 
благотворительности: от этического 
кодекса к профессиональным стан-
дартам» в рамках ПМЭФ-2017.

Золотой треугольник  
и системное недоверие
По мнению Виктора Вексельберга, в 
российском обществе на сегодняш-
ний день продолжает сохраняться 
очень разноплановая интерпре-
тация относительно того, что же 
все-таки понимать под социальной 
ответственностью бизнеса, и од-
нозначного ответа на это пока нет. 
«В России многие благотворитель-
ные проекты инициирует государ-
ство, что в принципе неправильно, 

и в результате бизнес тратит деньги 
не на то, что выбрал бы сам, — кон-
статирует господин Вексельберг. — 
В сфере благотворительности все 
еще царит системное недоверие, 
которое необходимо преодолеть».

Участники дискуссии согласи-
лись, что так называемый «золотой 
треугольник», сторонами которого 
являются государство, общество и 
бизнес, имеет колоссальный потен-
циал. «Нам надо учиться работать в 
рамках этого треугольника: должен 
быть бизнес со своим финансовым 
ресурсом, должно быть государство 
со своими приоритетами и должна 
быть компетенция в виде професси-
ональных благотворительных орга-
низаций», — подчеркивает Виктор 
Вексельберг.

Эту точку зрения разделяет и 
Алексей Малиновский. «Вопрос 
нужно решать институционально: 
наша задача — предоставлять тех-
нологические платформы, которые 
станут катализаторами для вовле-
чения в процесс благотворитель-
ной деятельности широкого круга 
обычных российских граждан; 
платформы, которые дадут публи-
ке возможности и поддержат ее 
желание участвовать в благотвори-
тельности, — рассуждает Алексей 
Малиновский. — У людей есть эмо-
циональные порывы, и нам нужно 
помочь государству сформировать 
среду, которая будет способствовать 
развитию благотворительности. 
Нередко всего лишь из-за нехватки 
времени откладывается 

”
на потом“ 

дело, от которого может зависеть 
чья-то жизнь, а с современными 
платежными технологиями и инно-
вациями оплата происходит быст-
ро, просто и безопасно».

Уважение к налогам
Матиас Бернингер, вице-президент 
по связям с общественностью ком-
пании Mars Incorporated, полагает, 
что в основе эффективного взаи-
модействия между бизнесом, госу-
дарством и обществом в сфере бла-
готворительности лежит принцип 
уважения к налогам.

«О степени вовлеченности бизне-
са и граждан в благотворительную 
деятельность в США говорят следую-
щие цифры: в 2016 году общий объ-
ем благотворительных пожертвова-
ний в США достиг 273 млн долларов, 
и это новый рекорд, — констатирует 
господин Бернингер. — Это говорит 
об уважении к государству. Сущест-
вует тенденция, что многие успеш-
ные бизнес-проекты всеми силами 
пытаются избежать уплаты налогов, 
и я считаю, что эту тенденцию нуж-
но переломить».

«Мы платим налоги там, где работа-
ем, и это ключевой принцип, — про-
должает господин Бернингер. — Кро-
ме того, для нас как для компании, у 
которой есть производства за грани-
цей, важно осуществлять программы, 
улучшающие качество жизни местно-
го населения. Кстати, после того, как 
Россия отменила пошлину на ввоз ка-
као-бобов, мы использовали сэконом-
ленные средства, чтобы профинан-
сировать различные программы по 
поддержке фермеров в тех странах, 
где мы закупаем сырье». 

Тренд  
на профессионализацию
Благотворительный сектор в России 
развивается быстрыми темпами и 
становится все более профессио-
нальным. Как отмечает Алексей Ма-
линовский, высокотехнологичные 

решения помогают сделать процесс 
более прозрачным, что многократ-
но повышает уровень доверия меж-
ду всеми сторонами.

«Недавно мы запустили платфор-
му, предполагающую нефинансовое 
технологичное решение проблемы 
доступа к товарам первой необхо-
димости в зонах стихийных бедст-
вий и военных действий: население 
получает пластиковые карточки, 
по которым можно получить набор 
товаров первой необходимости на 
определенную сумму, причем этот 
набор получатель может сформиро-
вать самостоятельно — например, 
кому-то нужно больше питьевой 
воды, а кто-то нуждается в конкрет-
ных продуктах питания, — рассказы-
вает Алексей Малиновский. — При 
посредстве этой разработки помощь 
получили уже несколько миллионах 
человек в разных уголках планеты: в 
Ливане, Непале, на Филиппинах».

По мнению Сергея Сторчака, заме-
стителя министра финансов России, 
роль деловых кругов в содействии 
международному развитию гораздо 
выше, чем можно предположить на 
первый взгляд. «Целевая помощь в 
сферах здравоохранения, образова-
ния, экологии — это конкретные 
задачи, которые реализует бизнес, 
и при грамотном подходе здесь есть 
место коммерческой составляю-
щей, — утверждает он. — Успешный 
пример — поставка партии грузови-
ков КамАЗ в страны Африки и Афга-
нистан по линии Всемирной продо-
вольственной программы ООН за 
счет федерального бюджета. Здесь 
верно увидели экономическую со-
ставляющую и имиджевый эффект, 
и в результате вытеснили конкурен-
тов, использовав эту возможность, 
чтобы доказать преимущество оте-
чественных машин. Решение было 
тщательно взвешено и просчитано: 
анализировали стоимость комплек-
тации и поставки каждого КамАЗа».

Непрофессионализм, некомпе-
тентность и невнимательность обхо-
дятся дорого и наносят ущерб репу-
тации страны, подчеркивает Сергей 
Сторчак, иллюстрируя свой тезис 
примером о поставке автобусов в 
одно южное государство в рамках 
программы гуманитарной помощи. 
«На стадии оформления докумен-
тов все выглядело очень красиво, 
но потом выяснились, что автобусы 
прибыли в жаркую страну в 

”
север-

ной“ комплектации — вместо кон-
диционеров они были оборудованы 
устройствами для подогрева, а окна 
не открывались», — вспоминает го-
сподин Сторчак. Такие просчеты до-
рого обходятся: в результате в стра-
не-реципиенте создается негативное 
впечатление и о предприятии, и о 
государстве в целом, резюмирует 
Сергей Сторчак.

Галина Столярова
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Корпоративные ценности создают другой мир
―эволюция ―

Несмотря на финансовый кри-
зис, эксперты говорят, что тен-
денцию по усилению социальной 
ответственности бизнеса уже не 
остановить. В чем заключается 
социальная миссия компаний, и 
почему уже не получается «про-
сто делать деньги»? 
Пока разваливался Советский Союз, 
на Западе активно обсуждали воз-
можности предпринимателей вли-
ять на развитие социальной сферы. 
По итогам обсуждений в этой обла-
сти, появилось множество между-
народных стандартов. Среди наибо-
лее популярных из них — Стандарт 
оценки социальных аспектов систем 
менеджмента Social Accountability 
8000, Руководство по социальной от-
ветственности ISO 26000, Стандарт 
верификации АА1000 Assurance 
Standard, Глобальная инициатива по 
отчетности (GRI). 

Американские и европейские 
компании утверждают политики 
в области безопасности, здоровья, 
охраны труда и экологии; вводят 

ответственных за социальные про-
екты в советах директоров, даже 
объявляют годы социальной ответ-
ственности, как это было во Фран-
ции несколько лет назад. 

В России корпоративная куль-
тура как процесс появилась чуть 
позже и постепенно набирает обо-
роты. Хотя эксперты напоминают 
о существовании социальной поли-
тики и при СССР, и задолго до него. 
Только в ином виде. Советник пред-
седателя правления «СЭЦ Модерни-
зация» Артем Юдкин отмечает, что 
сиротские дома, организуемые куп-
цами в дореволюционное время, 
детские сады при предприятиях в 
советский период — все это приме-
ры того, что сегодня называется со-
циальной ответственностью. 

Но подход к ее пониманию раз-
личен. Сейчас помочь бедным, 
поставить лавочки или профинан-
сировать проведение концерта — 
самые распространенные способы 
показать приверженность социаль-
ной политике. Но, как говорит экс-
перт сферы социальных проектов 
Любовь Якубовская, в этом и беда 

многих российских компаний: они 
смешивают понятия корпоратив-
ной социальной ответственности 
(КСО) и благотворительности.

«Когда компания перечисляет ра-
зово средства на помощь детскому 
дому, это очень хороший поступок. 
Но из категории 

”
благотворитель-

ность“, — подчеркивает эксперт. — 
КСО — следующая ступень разви-
тия, когда организация выстраивает 
целостную систему взаимодействия 
с обществом. Например, телекомму-
никационная компания не только 
жертвует детскому дому на покуп-
ку компьютеров, но и направляет 
своих сотрудников для обучения 
компьютерной грамотности вос-
питанников и педагогов детдома. 
Затем проводит конкурс и выдает 
стипендии сиротам на обучение 
профессиям сферы телекоммуника-
ций, а тем, кто успешно прошел это 
обучение, предоставляет возмож-
ность работать или пройти практи-
ку у себя в штате. И плюс к этому 
проводит общественную кампанию 
по популяризации безопасного 
пользования интернетом. Вот этот 

набор мероприятий — корпоратив-
ная социальная ответственность». 

Как выстроить такую политику, 
можно узнать из Социальной хар-
тии российского бизнеса. Это один 
из тех документов, которым сейчас 
руководствуются крупнейшие оте-
чественные компании. По данным 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП), 
к нему присоединилось 260 орга-
низации, где в общей сложности 
трудятся не менее 7 млн работни-
ков. Помимо хартии, в РСПП со-
брали 517 корпоративных практик 
(программ) социальной направ-
ленности, которые подойдут пред-
принимателям, осуществляющим 
деятельность в 23 различных отра-
слях: банковском секторе, торговле, 
производстве, строительстве.

В марте 2014 года бизнесу также 
был предложен Кодекс корпоратив-
ного управления, разработанный 
Банком России и одобренный пра-
вительством РФ. Как и все осталь-
ные, документ носит рекоменда-
тельный характер, но некоторые 
эксперты пользуются им как основ-

ным для разработки внутренних 
социальных политик и рекоменда-
ций деловым кругам.

За что отвечать и куда 
вкладывать
Традиционно КСО имеет несколько 
направлений. Кандидат экономи-
ческих наук, доцент, заведующая 
кафедрой государственного и муни-
ципального управления Института 
управления, экономики и финан-
сов Казанского федерального уни-
верситета Ирина Глебова отмечает, 
что в классическом понимании КСО 
включает в себя: добросовестную 
деловую практику; развитие персо-
нала предприятия; охрану здоровья 
и безопасные условия труда; охрану 
окружающей среды и использова-
ние ресурсосберегающих техноло-
гий; развитие местного сообщества.

В Социальной хартии россий-
ского бизнеса все эти направления 
охвачены. Представители РСПП 
называют свой документ «сводом 
основополагающих принципов от-
ветственной деловой практики, в 
котором прописаны взаимоотноше-

ния работника с работодателем, ин-
ститутами гражданского общества, 
властными структурами, местным 
сообществом, обозначены прин-
ципы, связанные с экологической 
безопасностью». То есть российский 
бизнес в принципе готов работать 
по международным стандартам в 
сфере КСО. Другое дело — какие 
возможности для этого имеются. 

«В России внедрение принципов 
социальной корпоративной ответ-
ственности происходит в основном 
на базе крупных национальных кор-
пораций или же на базе филиалов 
и представительств известных меж-
дународных компаний, политика 
деятельности которых должна соот-
ветствовать стандартам всей трансна-
циональной организации, — считает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Деловой фарватер» Роман Те-
рехин. — Поскольку такие компа-
нии обычно занимают лидирующие 
ниши в различных отраслях, им не 
сложно изъять дополнительные сред-
ства из торгового оборота для внедре-
ния международных кор-
поративных норм. c14
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социальная ответственность

―эволюция ―

Но малый и средний биз-
нес себе такого позволить, 

как правило, не может, поскольку 
ему и так трудно выживать в услови-
ях затянувшегося финансово-эконо-
мического кризиса. Сложно жертво-
вать прибылями, которые иногда 
в принципе отсутствуют. Особенно 
это касается небольших компаний, 
удаленных от региональных цент-
ров и в принципе от Москвы». 

В Ассоциации менеджеров также 
констатируют, что из-за финансо-
вых и иного рода проблем наращи-
вать объемы социальных инвести-
ций российскому бизнесу сложно. 
Тем не менее, компании вкладыва-
ют деньги в социальные програм-
мы и проекты. Наибольшей попу-
лярностью пользуются инвестиции 
в персонал, поддержку местного 
сообщества, экологию.

Как объясняет директор по разви-
тию МИС АО «Лаваль» Марина Брод-
ская, вопросами реальной (а не на 
бумаге) корпоративной социальной 
ответственности очень давно оза-
бочены компании, испытывающие 
дефицит кадров. Поэтому вложения 
в персонал и выходят на первый 
план. «Больше всего дефицит ква-
лифицированных кадров в России 
в последние десятилетия испыты-
вают коммерческие медицинские 
учреждения и компании, работаю-
щие в области IT, — отмечает госпо-
жа Бродская. — Для этих компаний 
важна именно реальная работа в об-
ласти социальной ответственности. 
Известны случаи, когда работодате-
ли полностью оплачивали дорого-
стоящее лечение, разрешали работу 
на дому женщинам при выходе из 
декретного отпуска и т. п. Характер-
но, что и первой российской компа-
нией, получившей международный 
сертификат Social Accountability, ста-
ла медицинская клиника». 

Говоря о реализуемых бизне-
сом социальных проектах, Артем 
Юдкин отмечает их разнонаправ-
ленность. Так, петербургская ас-
социация «Открытый бизнес» ор-
ганизовывала, поддерживала и 
привлекала спонсорскую помощь 
к целому ряду социально значи-
мых мероприятий, среди которых 
программы «Родительский день» и 
«Добрый мир». А компания Tele2 
(Петербург) несколько лет назад 
поддержала общегородскую бла-
готворительную акцию «Белый 
цветок», проводимую под эгидой 
Международного дня защиты детей. 
Разработанный компанией сервис 
позволил перечислять пожертвова-
ния для детей с тяжелыми и неизле-
чимыми заболеваниями. Еще один 
показательный пример помощи 
тяжелобольным людям — решение 
градообразующего предприятия го-
рода Апатиты ОАО «Фосагро» опла-
тить лечение Дарьи Стариковой, 
обратившейся к президенту Путину 
в ходе прямой линии в июне.

Что касается экологии и связан-
ного с ней строительства, по словам 
коммерческого директора проект-
но-инжинирингового бюро М.К.3 
Анастасии Семенченко, КСО и тут 
активно приживается. «В строитель-
ной отрасли компанией, деклари-
рующей соответствие стандарту SA 
8000, является ДСК № 2 в составе 
ГК 

”
ПИК“, строящей и продающей 

жилье, в том числе в Петербурге. Но 
все больше участников рынка не-
движимости начинает задумывать-
ся об экологической сертификации 
своих проектов (английский стан-
дарт BREEAM или американский 
LEED), — подчеркивает госпожа Се-
менченко. — Сертификат подтвер-
ждает, что при строительстве зданий 
и сооружений оказывается мини-
мальное воздействие на окружаю-

щую среду, в здании и на прилегаю-
щих территориях создана доступная 
среда для маломобильных групп 
населения, использовались безопас-
ные для здоровья материалы и т. п. 
Подобные услуги оказывает, в том 
числе, наша компания. И мы можем 
подтвердить, что недвижимость, по-
лучившая такие сертификаты, обла-
дает большей инвестиционной стои-
мостью, помимо 

”
хорошего PR“».

Почему нельзя  
«просто делать деньги»?
Можно. И это, наверное, даже про-
ще. Но, по теории «разумного эго-
изма», мероприятия, проводимые 
в рамках политики КСО, это не 
благотворительность в пользу ра-
ботников или вклад в улучшение 
экологической ситуации, а выгода. 
Практическая ценность благотво-
рительных акций, высокой оплаты 
труда и привлечения практикантов 
из выпускников вузов заключается, 
как минимум, в укреплении репу-
тации и имиджа компании. Добавь-
те сюда довольный персонал с вы-
сокой производительностью труда, 
налаживание контактов с благодар-
ными чиновниками, сокращение 
операционных затрат в долгосроч-
ной перспективе и прочие «плюш-
ки» и получите инвестиционную 
привлекательность, расширение 
доступа к финансам, улучшение фи-
нансовых показателей. 

«Было бы ошибкой приравнять 
понятие КСО к благотворительно-
сти, очевидному средству саморе-
кламы или повышения имиджа, — 
отмечает юрист рекрутингового 
агентства «Арес», эксперт кадрового 
портала ClubTK.ru Татьяна Маге-
ра. — Любое инвестирование в че-
ловеческие ресурсы, социальную 
сферу для собственника бизнеса 
имеет достаточно прозрачную эко-
номическую основу. Предостав-
ляемое социальное обеспечение 
базируется на достаточно точном, 
четком расчете финансового резуль-
тата этой деятельности. Повышение 
лояльности сотрудников влечет за 
собой улучшение качества их тру-
да, а привлекательность компании 
как работодателя позволяет найти 
более профессиональных сотруд-
ников без дополнительных затрат 
на рекрутинг. Часть расходов на со-
циальные нужды снижает налого-
облагаемую прибыль компании, а 
для реализации большинства меро-
приятий социального обеспечения 
привлекаются компании группы 
(банки, страховые компании, орга-
низации сферы услуг), которые так-
же получают возможность экономи-
чески развиваться». 

«Кроме того, особое значение 
для бизнеса имеет взаимодейст-
вие с органами власти в процессе 
реализации социальных меропри-
ятий, — подчеркивает госпожа Ма-
гера. — Собственники российского 
бизнеса, как и западного, понима-
ют, что КСО — важный и перспек-
тивный инструмент управления 
компанией». 

С ней соглашает и Роман Тере-
хин. «Следуя стратегии КСО, компа-
нии стремятся не только повысить 
степень своей узнаваемости в стра-
не и в мире, но и повысить инвести-
ционную привлекательность и стои-
мость созданного бренда, улучшить 
отношения с властями, увеличить 
продажи, сохранить имеющуюся ра-
бочую силу, привлечь новых высо-
коклассных специалистов, поднять 
производительность труда, добиться 
улучшения качества продукта. Все 
эти задачи компании, использую-
щие принципы корпоративной со-
циальной ответственности, решают 
в совокупности, так как они самым 
непосредственным образом связаны 
между собой», — уверен юрист.

Впрочем, российский бизнес, 
судя по одному из последних до-
кладов о социальных инвестициях 
в России, это уже понимает. 60% 
опрошенных предпринимателей 
заявили, что КСО — один из спосо-
бов поддержания репутации, 51,7% 
уверены, что это поможет решить 
проблемы, а 46,7% надеются на по-
лучение долгосрочных конкурент-
ных преимуществ.

«Безусловно, социальная ответст-
венность бизнеса повышает имидж 
компании. Но я считаю, что первич-
ным должно быть все-таки жела-
ние помочь, готовность приложить 
усилия и потратить на это личное 
время, — говорит президент и сов-
ладелец компании «Марвел» Сергей 
Гирдин. — Мы разделяем целевую 
и регулярную поддержку различ-
ных социальных программ и ме-
роприятий и проведение внутри 
компании благотворительных ак-
ций, таких, например, как 

”
Чья-то 

жизнь — уже не мелочь“, Ice Bucket 
Challenge, 

”
Спасти 

”
Росток“. И дело 

даже не в том, что речь идет о раз-
ных суммах. На мой взгляд, важно, 
что инициатива идет от самих со-
трудников. Я думаю, что это честнее 
и правильнее, когда не компания 
анонсирует акцию и тем самым на-
вязывает участие в добром деле, а 
когда каждый сам может принять 
решение, организовать коллег, за-
рядить окружающих своим энтузи-
азмом». 

КСО как национальная 
идея
Сегодня подавляющее большинст-
во крупных российских предпри-
ятий и организаций имеет свою 
политику социальной ответствен-
ности. Как уже говорили эксперты, 
их главный двигатель — нужда и 
наличие свободных средств. Но по-
мимо финансовых трудностей на 
пути внедрения КСО в российский 
бизнес стоят и иные преграды. По 
мнению Артема Юдкина, сначала 
необходимо утвердить на государ-
ственном уровне специальный 
нормативный правовой акт или 
методический документ, регулиру-
ющий социальную ответственность 
компаний. 

«Понемногу появляется необхо-
димость в урегулировании соци-
альной ответственности бизнеса на 
нормативном уровне. Как минимум 
должны быть даны и соотнесены 
понятия социальной ответственно-
сти, корпоративной социальной от-
ветственности и благотворительно-
сти, — говорит эксперт. — При этом 
предприятия, сделавшие реализа-
цию социально значимых меропри-
ятий одним из приоритетов своей 
деятельности, прозрачно и открыто 
отчитывающиеся о ее целях и ре-
зультатах, должны получить если 
не экономические льготы, то хотя 
бы допуск к различным формам 
участия в общегосударственных 
проектах».

Татьяна Магера, в свою очередь, 
считает, что основной проблемой 
остается не только отсутствие 
необходимых правовых инстру-
ментов для развития КСО, но и 
несовершенство действующего 
налогового законодательства, что 
фактически препятствует форми-
рованию интереса к социальной 
защите общества у среднего и ма-
лого бизнеса. А Марина Бродская 
не сомневается: вопросы социаль-
ной ответственности на 100% зави-
сят от моральных качеств руково-
дителя. 

Алена Мотрой

Программы обучения компьютерной 
грамотности людей пенсионного возраста 
могут рассматриваться в сфере КСО  
как развитие местного сообщества

Изменить  
среду обитания

―благоустройство ―

Вложения в благоустройство регу-
лярно анонсируются теми или ины-
ми компаниями, но нередко (на-
пример, в случае со строительством 
жилья) такие расходы — обязатель-
ная часть проекта, без которых объ-
ект не будет принят госкомиссией. 

Цивилизованные формы
Владимир Колмаков, кандидат эко-
номических наук, доцент, кафедры 
финансов и цен РЭУ имени Плеха-
нова, говорит, что и десять, и двад-
цать лет назад предприятия тратили 
деньги на благоустройство: «В конце 
1990-х и начале 2000-х благоустрой-
ство территории силами предпри-
ятий осуществлялось, однако в 
крайне ограниченных масштабах 
и имело мало общего с социальной 
ответственностью, поскольку было 

”
добровольно-обязательным“: орга-

ны местного самоуправления или 
региональные органы власти под-
ключали административный ресурс, 
чтобы добиться от предпринимате-
лей вклада в общее благоустройство, 
иногда в обмен на тот же админист-
ративный ресурс, но в пользу этих 
предпринимателей. Подобная пра-
ктика и до сих пор не изжита пол-
ностью, в связи с чем 

”
социальная 

ответственность по принуждению“ 
по-прежнему существует, хотя за по-
следние 10–15 лет она обрела вполне 
цивилизованные формы».

По его словам, это связано с раз-
витием градостроительного зако-
нодательства, принятием разного 
рода региональных и муниципаль-
ных актов, делающих затруднитель-
ным, если не невозможным, любое 
новое строительство или рекон-
струкцию имеющегося объекта ка-
питального строительства без вкла-
да в развитие непосредственного 
окружения этого объекта, начиная 
с программы минимум (внешний 
вид здания и подъездные пути) и 
заканчивая программой максимум 
(формирование «комфортной сре-
ды»). Последнее включает в себя не 
только озеленение и парковочные 
места, но и предусматривает нали-
чие сопутствующей инфраструкту-
ры (например, рекреационной).

При этом, как отмечает госпо-
дин Колмаков, фактором, стиму-
лирующим частную инициативу в 
области благоустройства, являются 
произошедшие «мировоззренче-
ские» изменения у руководителей 
и владельцев бизнеса: наличие не-
коего социального пространства 
и возможностей рекреации стали 
драйверами проходимости и уз-
наваемости бизнес-центров, свое-
го рода визитной карточкой или 
опознавательным знаком. «Кроме 
того, известные в мире образцы 
и лучшие практики не оставляют 
равнодушными операторов офис-
ной недвижимости, заставляя ин-
вестировать не только во внешний 
облик здания и его интерьер, но и 
в развитие прилегающей террито-
рии: озеленение, создание откры-
тых для широкой публики детских 
площадок, арт-объектов, компакт-
ных спортивных сооружений, а 
также в развитие инфраструктур-
ных возможностей для сопутству-
ющего и обслуживающего малого 
бизнеса (общепит, соцкультбыт и т. 
д.). Это стимулирует некое подобие 
конкуренции между владельцами 
коммерческой недвижимости, ста-
вя их в условия неизбежности ин-
вестиций в благоустройство, когда 
все 

”
соседи“ это уже сделали: быть 

”
грязным среди чистых“ соглаша-

ются немногие, потому большинст-
во вынужденно следует за лидера-
ми», — считает господин Колмаков.

Бенефециар — население
Эксперты говорят, что, рассматри-
вая инвестиции в благоустройст-
во именно как проявление соци-
альной ответственности, следует 
обозначить запросы и требования 
конечных бенефициаров этого бла-
гоустройства — населения. «Надо 
признать, что требования к благо-
устройству, как и его концепция, 
эволюционировали существенно за 
последние годы. Мегаполисы, да и 
небольшие города, изобилуют пере-
житками прошлого и настоящего, 
которые неудобны людям, в том чи-
сле и с эстетической точки зрения: 

промзоны, железнодорожные пути, 
частично разрушенные или забро-
шенные объекты, густо населенные 
офисами многоэтажные здания с 
неорганизованной парковкой и т. д. 
Такое соседство мало кого устраива-
ет. Именно поэтому современному 
горожанину недостаточно зеленых 
насаждений и заасфальтированных 
тротуаров. В дополнение к этому он 
не хочет видеть в окно руины или 
кучи мусора, он не хочет идти на ра-
боту мимо бетонной стены недей-
ствующего завода или пробираться 
через заставленную машинами сто-
янку. Зато ему нужен сквер в пешей 
доступности, площадка для выгула 
собаки, уютная кофейня и дешевый 
общепит и другие блага, о которых 
он сам пока не знает, но скоро уви-
дит по телевизору или в социаль-
ных сетях и обязательно захочет», 
— рассуждает господин Колмаков.

Он при этом признает, что воз-
можности инвестиций предприятий 
в благоустройство весьма ограниче-
ны, причем не столько отсутствием 
средств, сколько полномочиями и 
правами, которые не распространя-
ются за пределы принадлежащего 
предприятию земельного участка. 
«Именно по этой причине социаль-
но ответственное благоустройство 
должно осуществляться в рамках 
комплексных проектов развития 
территорий, учитывающих как те-
кущие, так и перспективные тенден-
ции развития данной сферы. В таком 
случае инвестиции в благоустрой-
ство достаточно трудно отделить от 
прочих инвестиций в рамках одного 
проекта, а значит, счет идет на мил-
лионы рублей. С этой точки зрения 
инициированная программа рено-
вации может способствовать дости-
жению целей благоустройства», — 
резюмирует господин Колмаков.

Визитная карточка
Вложения в благоустройство огра-
ничены также дороговизной земли. 
Как говорят эксперты, в Петербурге 
не так много интересных для офис-
ных площадей локаций, поэтому 
доступные квадратные метры ис-
пользуются под застройку, а обще-
ственные пространства и элемен-
ты среды обитания располагаются 
внутри комплексов. В основном в 
России из-за метеорологических 
условий создаются атриумы, кото-
рые позволяют обустраивать общие 
зоны, где человек чувствует себя 
комфортно, куда он может выйти 
из кабинета, пообщаться. «Таким 
образом, когда мы говорим о благо-
устройстве, мы говорим не про озе-
ленение или паркинги, а в целом о 
создании комфортной среды вокруг 
офиса, о том, как человек себя чув-
ствует на территории здания», — го-
ворит Александр Кириятских, руко-
водитель проектов девелопмента и 
развития территорий Becar Assept 
Management Group. 

По его мнению, наиболее ориги-
нальная идея благоустройства в Пе-
тербурге применена в бизнес-центре 
«Бенуа», принадлежащем УК «Теоре-
ма». «Там создана среда, в которой 
комфортно находиться: достаточное 
количество парковочных мест, пра-
ктически круглогодичные зеленые 
газоны, на которых также можно 
поработать, цирк, рестораны и от-
крытые веранды, водоем с утками, 
причем часть зданий — сохранен-
ные исторические строения усадьбы 
Кушелевых-Безбородко. Такая ком-
плексная работа — пример того, как 
девелопер сочетает работу в ключе 
социальной ответственности, выпол-
няя обязательства перед комитетом 
по государственному контролю, ис-
пользованию и охране памятников 
истории и культуры, при этом делает 
прекрасный проект, которым пользу-
ются его арендаторы и, в конце кон-
цов, платят за ту среду, которая со-
здана для их бизнеса. Это добавляет 

”
звездность“ проекту, это компенси-

руется заполняемостью и ценой, это 
выводит комплекс на другой уровень 
конкуренции цивилизованного рын-
ка. Таким образом, благоустройство 
несет не только функциональную, но 
и экономическую роль», — рассужда-
ет господин Кириятских. 

Удел крупных
Чаще всего вложения в благоустрой-
ство могут позволить себе круп-
ные структуры, аффилированные 

с компаниями уровня «Газпрома». 
Сергей Воронков, генеральный ди-
ректор «ЭкспоФорум-Интернэшнл», 
рассказал: «При проектировании 

”
Экспофорума“ большое внимание 

уделили благоустройству и озеле-
нению территории — это был наш 
собственный социальный проект. 
На озеленение было потрачено 328 
млн рублей». Ландшафтным пла-
нированием занималась компания 
«Арбор», которая, кстати, работала 
над озеленением олимпийского 
Сочи. «Суть проекта — новый виток 
развития на мощной исторической 
платформе. Идея композиционного 
решения — использование прие-
мов классического паркостроения 
XVIII века в новом прочтении в со-
четании с современными матери-
алами и технологиями. Основной 
задачей было создать гармоничный 
ансамбль, где ландшафт дополняет 
архитектурную идею зданий», — го-
ворит господин Воронков.

На территории конгрессно-вы-
ставочного комплекса всего 44 тыс. 
деревьев и кустарников — береза, 
ель, дуб, каштан, клен, липа, лист-
венница, сосна, можжевельник и 
многие другие. Растения выбира-
лись таким образом, чтобы цвете-
ние одних переходило в цветение 
других: например, в мае цветет 
ирга, затем — яблони и сирень. 
Цветники занимают почти 3 тыс. 
кв. м. Уход за зелеными насажде-
ниями нужен серьезный: обрезка 
деревьев и кустарников, прополка, 
удобрение, полив, обработка и т. д. 
Это, по словам господина Ворон-
кова, обходится приблизительно  
в 1,6 млн в месяц.

Кроме того, «Экспофорум» в 2013 
году в качестве социального проек-
та восстанавливал Меридианную 
дорожку при Главной (Пулковской) 
астрономической обсерватории 
Российской академии наук. Во вре-
мя Великой Отечественной войны 
этот памятник был разрушен. Ме-
ридианная дорожка символизирует 
Пулковский меридиан: она нахо-
дится на северном склоне Пулков-
ской горы и обозначает националь-
ный нулевой меридиан Российской 
империи, который использовался 
в качестве отсчета географических 
долгот на картах до 20-х годов прош-
лого века. Восстановлена сама до-
рожка длиной 300 м, благоустроено 
около 3600 кв. м парковой террито-
рии, прилегающей к памятнику.

Как рассказали в компании IKEA 
Centres Russia, в августе 2016 года 
«МЕГА Казань» открыла сквер со све-
томузыкальным фонтаном — он ра-
дует горожан круглый год и является 
популярной городской площадкой 
для праздников и семейных фести-
валей. Инвестиции в проект соста-
вили 70 млн рублей. Также в прош-
лом году рядом с ТЦ «МЕГА Химки» 
появилась новая детская площадка, 
ее площадь составляет 4 тыс. кв. м. 
На площадке расположен игровой 
комплекс в виде замка, качели, пло-
щадка для проведения мероприя-
тий, где будут проходить фестива-
ли и детские мастер-классы. Также 
здесь устроена небольшая парковая 
зона с пешеходными дорожками и 
ландшафтным дизайном. Инвести-
ции в проект составили 42 млн руб- 
лей. Одним из последних проектов 
такого рода стал «МЕГА Парк» в ТЦ 
«МЕГА Дыбенко». Пространство пар-
ка занимает площадь около 90 тыс. 
кв. м. В основе концепции парка ле-
жит идея свободного отдыха, парк 
открыт круглый год. Инвестиции в 
создание парка составили 165 млн 
рублей. «Еще одним ярким приме-
ром благоустройства территории яв-
ляется 

”
Химки Бизнес Парк“: рядом 

с бизнес-центром располагаются 
спортивная площадка и обширная 
зеленая зона с прудом, на который 
каждую весну прилетают несколько 
пар редких уток, а также отель для 
насекомых. На территории сквера 
работает бесплатный Wi-Fi. Скоро 
будет построена теплица, в которой 
каждый сотрудник бизнес-парка 
сможет выращивать полезные ра-
стения. Кроме того, в рамках иници-
ативы по защите окружающей сре-
ды весь корпоративный транспорт 
бизнес-центра переведен на эколо-
гичное топливо, а на территории 
парковки установлены зарядные 
станции для электромоби-
лей», — рассказали в IKEA.

Одной из форм социальной ответственности для многих компаний  
сегодня являются вложения в благоустройство территорий рядом  
со своими объектами недвижимости, а иногда и в населенных пунктах,  
в которых они работают. Эксперты отмечают, что расходы на эти цели 
могли бы быть выше, если бы налоговые органы учитывали такие затраты 
при уменьшении налогооблагаемой базы компаний, направляющих 
средства на изменение окружающей среды.

Корпоративные ценности 
создают другой мир
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«Мы не имеем права обещать больше,  
чем можем сделать»

― экспертное мнение―

— Какие настроения сейчас при-
сутствуют на строительном рын-
ке Петербурга по итогам первого 
полугодия 2017 года? Все говорят 
о снижении спроса — вы замеча-
ете такую тенденцию?
— Отрасль переживает не первый 
кризис. Тем не менее, в жесточай-
ших условиях строительный сектор 
не просто выживает, а укрепляется. 
И здесь надо отдать должное нашим 
коллегам по рынку. Но рынок дей-
ствительно сжимается. Продажи со-
кращаются, хоть и не обвально. Это 
беспокоит всех участников рынка: 
и девелоперов, и покупателей жи-
лья. 

С другой стороны, на рынке 
все еще очень много неудовлетво-
ренного спроса: миллионы людей 
хотят улучшить свои жилищные 
условия. То есть, с точки зрения 
классики маркетинга, ситуация за-
мечательная: есть потребность — и 
ее нужно удовлетворить, построив 
миллионы квадратных метров жи-
лья, дороги, социальные объекты. 

Но теперь надо создать возмож-
ности для активного строительства 
всех этих объектов. На взгляд мно-
гих участников рынка, в экономике 
все-таки не хватает денег: кредитов 
с небольшими процентами, ипоте-
ки с давно обещанной Владимиром 
Владимировичем ставкой 6%. Это 
те базовые механизмы, которые 
станут локомотивом строительного 
комплекса в сфере строительства 
жилья. 
— При этом, насколько я по-
нимаю, компания «РосСтрой-
Инвест» пока не планирует со-
кращать объемы строящегося 
жилья — более того, продолжает 
выводить на рынок новые объ-
екты. Когда вы ищете своего по-
купателя, то ориентируетесь на 
конкретную социальную группу 
или хотите быть угодными все-
му рынку сразу?
— В сложной ситуации сжимаю-
щегося рынка, в особенности если 
говорить о сегменте эконом-класса 
или о нижнем и среднем пороге 
комфорт-класса, покупатель часто 
выбирает самые дешевые пред-
ложения. К сожалению, он готов 
закрыть глаза на недостаточность 
проработки проектов в части ин-

фраструктуры, в том числе социаль-
ной, без которой нельзя обойтись. 
Человек покупает жилье, а потом 
начинает ждать детские сады и шко-
лы и еще долго негодует на власти и 
на строителей. 

Но есть и другой покупатель, 
который, купив квартиру, не хочет 
всю жизнь провести на стройке. 
А видит свою жизнь в другом каче-
стве. Причем цена такого жилья, где 
вся необходимая инфраструктура 
для жизни есть, где дома вводятся 
точно в срок, не намного больше. 
Такой покупатель есть, и он идет в 
компании, которые придерживают-
ся клиентоориентированной поли-
тики. К таким компаниям относит-
ся и «РосСтройИнвест». Поэтому с 
этой точки зрения у нашего продук-
та — качественного жилья со всей 
необходимой инфраструктурой — 
есть свой покупатель. Например, 
это молодые семьи, ориентирован-
ные на классические ценности. 
— Какие объекты планирует за-
вершить компания в 2017 году? 
— До конца года мы введем первую 
очередь ЖК «Старая крепость» и вто-
рую очередь ЖК «Золотые купола». 
Также в этом жилом комплексе мы 
закончим строительство детского 
сада и различных элементов благо-
устройства.
— Компании ставили в укор, что 
из проекта ЖК «Золотые купола» 
из-за экономии исчезла часть ку-
полов…
— Часть куполов была сознательно 
убрана из проекта жилого комплек-
са вовсе не из-за экономии, а из-за 
эстетических и архитектурных соо-
бражений. Изначально предполага-
лось, что в ЖК будет 400 куполов. Но 
мы пришли к выводу, что и с архи-
тектурной, и с эстетической точки 
зрения это большой перебор.
— Как за последнее время транс-
формировалась опция компании 
«Доступный комфорт»? Напри-
мер, что будет в ЖК «Суворов», 
который компания не так давно 
вывела на рынок?
— В этом жилом комплексе мы со-
бираемся порадовать своих покупа-
телей полноценным спортивным 
комплексом, внутри которого бу-
дет, в том числе, и каток. Строитель-
ство этого объекта — пожелание 
администрации района. Спортив-
ный комплекс будет построен за 

счет компании «РосСтройИнвест». 
Другая социальная инфраструктура 
ЖК «Суворов» будет полностью со-
ответствовать градостроительным 
нормативам этой локации. 
— Компания «РосСтройИнвест» 
участвовала в достройке стади-
она «Санкт-Петербург» на Кре-
стовском острове. С вашей точки 
зрения, этот поступок является 
проявлением социальной ответ-
ственности бизнеса? 

— Да. Многие участники рынка, 
в том числе и ГК «РосСтройИнвест», 
откликнулись на призыв города 
помочь с окончанием строитель-
ства стадиона. Это говорит о том, 
что когда есть единение в чем-то, 
то эффективность резко возраста-
ет. Получилось грандиозное соо-
ружение. Насколько качественно 
построили — покажет время. Там 
сложнейшие коммуникации, над-
еюсь, что все будет работать, как 
планировалось. На месте стадиона 
имени Кирова, облик которого был 
мне очень близок, появился совер-
шенно новый объект. И теперь, 
когда едешь по ЗСД, то видишь, на-
сколько стадион велик и красив с 
архитектурной точки зрения. Когда 
смотришь на арену, на строящийся 
«Лахта-центр», то вырисовывается 
новый, с моей точки зрения, очень 
интересный и современный облик 
Петербурга. 
— В каких некоммерческих 
проектах сегодня принимает 
участие компания «РосСтройИн-
вест»? 
— Этих проектов очень много, но 
самыми яркими для нас являются 
два проекта: «Дети Донбасса» и «Бес-
смертный Ленинград». 

Мы оказываем гуманитарную по-
мощь детям с Донбасса. Но не толь-
ко. Ребята приезжают в Петербург, 
участвуют во всевозможных россий-
ских мероприятиях. А в результате 
восстанавливаются человеческие 
и межгосударственные связи. Для 
этих ребят очень ценно наше общее 
прошлое. Они участвуют в военно-
исторических всероссийских кон-
курсах, таких, например, как «Алек-
сандровский стяг», где они уже два 
раза становились победителями. 
Они принимают участие в шестви-
ях «Бессмертного Ленинграда». Пер-
вое такое шествие состоялось 8 сен-
тября 2016 года. В этом году будет 

второе. Дети с Донбасса хотят быть 
с Россией, хотят учиться в нашей 
стране, для них Донбасс и Россия — 
одно целое.
— Но почему ваша компания по-
могает именно детям с Донбасса? 
В Петербурге также много детей, 
которым нужна помощь.
— Сразу скажу, что мы и петербург-
ским детям помогаем. Но давайте 
посмотрим на ситуацию. Если мы 
вспомним блокадный Ленинград, 
то из города уезжали в эвакуацию 
сотни тысяч детей. Многие из них 
были усыновлены семьями в самых 
разных уголках нашей страны, в 
том числе в Узбекистане, Казахста-
не, Таджикистане. На Донбассе сей-
час сложная ситуация. Ну как не по-
мочь? Ведь дети — это первые, кому 
надо протянуть руку помощи. 
— Другое движение, которые вы 
поддерживаете, — это «Бессмерт-
ный Ленинград»…
— Год назад очень достойными 
людьми — Исааком Штокбантом 
и Ириной Зимневой — было орга-
низовано движение «Бессмертный 
Ленинград». Я один из учредите-
лей этого движения, создание ко-

торого — дань уважения нашему 
любимому городу и его жителям. 
Ленинградцы не просто выстояли, 
они ковали победу под Москвой, в 
Сталинграде, на всех фронтах стра-
ны, потому что производили тан-
ки, пушки, пулеметы, снаряды… 
Ленинградцы кровь сдавали! Какая 
сила духа, только вдумайтесь в это! 

Сегодня уже столько есть пози-
тивно заряженных людей, кото-
рые окунулись в великое прошлое 
нашего города — Ленинграда. Мы 
просто обязаны вот эту силу, кото-
рую проявили наши предки, при-
нять на себя и передать будущим 
поколениям.

В процессе работы нашего дви-
жения мы не перестаем узнавать 
какие-то важные подробности 
того времени. Например, в одной 
из школ Петербурга при нашей 
поддержке совсем недавно был 
организован музей «Бессмертный 
Ленинград». Частично экспонаты 
сделали сами школьники, частично 
принесли из своих семей, напри-
мер, те же фронтовые письма. В мае 
этого года мы провели вместе со 
школьниками в этом музее встре-

чи, посвященные Великой Победе. 
Дети сами выступали экскурсово-
дами, рассказывали много нового. 
Например, что в Ленинграде пери-
ода блокады были трамваи, обору-
дованные на манер современных 
автомобилей скорой помощи. Они 
собирали раненых, спасали людей. 
— Не думали ли вы организовать 
свой собственный частный бла-
готворительный фонд? 
— Нет, потому что наша компания 
уже участвует во многих городских 
проектах. Я не хочу хвалиться этим, 
так как считаю, что по-другому и 
быть не может. Мы постоянно ока-
зываем финансовую помощь детям, 
которые нуждаются в лечении. За 
свой счет мы проектировали хо-
спис, реабилитационный муль-
тицентр в Ленобласти, который 
занимается социализацией инва-
лидов. «РосСтройИнвест» воссозда-
ет памятники культуры. Помимо 
того, что мы сами храмы строим, 
нас приглашают для участия в та-
ких проектах. Недавно я вошел в 
попечительский совет по строи-
тельству храма Рождества Христова 
на Песках, который был взорван в 
1934 году. Застройщики и городская 
власть объединяются, чтобы этот 
храм воссоздать. 

К нам поступает множество пред-
ложений принять участие в том или 
ином проекте. Люди столько хотят 
реализовать интересных и важ-
нейших идей, но у них не хватает 
человеческого либо финансового 
ресурса. Но мы даже при сильном 
желании не можем на все отклик-
нуться, всем помочь. Приходится 
отказывать, потому что мы не име-
ем права обещать больше, чем мы 
можем сделать. Но, тем не менее, 
мы стараемся.
— Вы замечаете, что другие 
компании, работающие на стро-
ительном рынке Петербурга, 
стали более социально ответст-
венными? 
— Несомненно. Например, мы зна-
ем, что группа ЛСР недавно в ЖК 
«Новая Охта» создала центр для ин-
валидов. Другие застройщики тоже 
постоянно принимают участие в 
различных крупных социальных 
проектах. Но ведь изначально со-
циальная ответственность бизнеса 
начинается с того, что застройщи-
ки выполняют обещания, данные 
своим покупателям: вовремя вво-
дят жилые комплексы, качествен-
но возводят дома, строят детские 
сады, благоустраивают придомо-
вую территорию и организовывают 
парковки. Это платформа, основа, 
на которой зиждется социальная 
ответственность бизнеса. А все, что 
идет больше, — это от возможно-
стей и доброй воли каждой компа-
нии в отдельности. 

Лидия Горборукова

Компании, работающие на строительном рынке Петербурга, стали более 
социально ответственными, уверен председатель совета директоров  
ГК «РосСтройИнвест» Федор Туркин. В интервью корреспонденту 

”
Ъ“ Лидии Горборуковой он дал свои оценки того, как развивается 

строительный рынок Петербурга по итогам первого полугодия 2017 года,  
а также рассказал о некоммерческих проектах, в которых принимает 
участие компания. 

Телеускорение
― здравоохранение ―

От государственных ведомств, 
регулирующих сферу медоб-
служивания населения, требу-
ют, чтобы расходы на оказание 
медицинских услуг снижались, 
а их качество — повышалось. 
Дистанционные коммуникации 
и цифровые форматы помогают 
решить эти две задачи.

Законопроект о телемедицине, 
разработанный Минздравом, окон-
чательно сформирован и внесен 
в Госдуму. Уже летом российские 
врачи получат правовую основу для 
дистанционного оказания меди-
цинских услуг. Речь идет о приме-
нении телемедицины для проведе-
ния дистанционных консультаций 
и консилиумов, дистанционного 
мониторинга состояния здоровья 
пациента. 

Телемедицина — один из наи-
более быстро растущих сегментов 
здравоохранения в мире (около 20% 
в год). Количество пациентов, поль-
зующихся телемедицинскими услу-
гами, вырастет до 7 млн к 2018 году, 
считают эксперты IHS. В Европе уро-
вень проникновения технологии 
сегодня составляет около 30%, а к 
2020 году достигнет 50%. К 2019 году 
мировой рынок телемедицины уве-
личится до $44 млрд (прогноз BBC 
Research). В 2016 году его объем со-
ставил примерно $18 млрд, по дан-
ным P&S Market Research. 

Потенциал российского рынка 
телемедицинских услуг МТС оце-
нила в 18 млрд рублей в год. Около 
половины врачей положительно от-
носятся к такому формату оказания 
помощи, выяснили, проведя иссле-
дование, в MAR Consult. 35% опро-
шенных пока настроены негатив-

но, еще 15% не определились. По 
ожиданиям «Ростеха», объем рынка, 
включая оборудование, ПО и собст-
венно телемедицинские услуги, к 
2020 году может составить 300 млрд 
рублей. 

Польза на экране 
От телемедицины ждут как повы-
шения доступности и качества вра-
чебной помощи, так и снижения 
издержек. В США, самом развитом 
рынке телемедицинских консуль-
таций, это направление экономит 

расходы страховых компаний и 
работодателей в пять раз. По стати-
стике Американской телемедицин-
ской ассоциации, дистанционные 
консультации и мониторинг сокра-
щают количество госпитализаций 
на 19%, а количество обращений 
за очной консультацией — на 70%. 
Экономия на транспортировке тя-
желобольных благодаря онлайн-
консилиумам достигает $500 млн 
ежегодно. 

В 2016 году в США было прове-
дено около 1,25 млн телеконсульта-
ций (оценка Американской телеме-
дицинской ассоциации). В России 
после принятия закона более 1 млн 

консультаций могут быть оказаны, 
по некоторым прогнозам, уже до 
конца 2018 года. Ожидается, что и 
масштабы экономии будут сопоста-
вимы. 

«Опыт коллег из США свидетель-
ствует о том, что для массового вне-
дрения телемедицины нужно семь-
десять лет, быстрее консервативная 
медицинская отрасль не изменит-
ся,— рассказывает Дмитрий Дома-
рев, совладелец ONEDOC. — Сервис 
телемедицины неоднороден: он 
состоит из множества подтипов. От 
них зависит распределение поль-
зователей по регионам. Например, 
телемедицина повторного приема 

более характерна для мегаполисов, 
где пациенты экономят время на 
дорогу к врачу и предпочитают об-
щаться с ним через смартфон. Теле-
медицина со 

”
звездными“ врачами 

(
”
второе мнение“) более характерна 

для регионов — удобство общения 
с московским профессором для па-
циента из небольшого города в этом 
случае безальтернативно. Ведение 
больных диабетом, кардиологиче-
ских пациентов определяется ме-
стом проживания и готовностью 
использовать новые технологии. 
Вероятно, и здесь лидерство на ко-
роткий срок сохранится за мегапо-
лисами, но очень скоро регионы 
оценят преимущества и активно 
включатся в процесс». 

Постиндустриальное 
лечение 
Для того чтобы телемедицина зара-
ботала, нужно подготовить, помимо 
нормативной базы, инфраструкту-
ру (обеспечить клиникам подклю-
чение к интернету и оборудование), 
а также самих пациентов к такому 
формату взаимодействия с врачом. 
Параллельно с появлением телеме-
дицинских платформ на рынке уже 
началось включение телемедици-
ны в полисы добровольного страхо-
вания и соцпакеты компаний для 
сотрудников. 

«В периметре профессиональных 
консультаций 

”
врач—врач“ телеме-

дицина давно и хорошо зарекомен-
довала себя в России, — считает Да-
рья Голосова, первый заместитель 
генерального директора компании 
«Ай-ФОРС» (ГК «ФОРС»). —Создано 
несколько тысяч телемедицинских 
центров, в которых проводятся сот-
ни, а то и тысячи телеконсультаций 
в год. Для клиник дистанционное 

оказание медицинских услуг ста-
нет еще одним, совершенно новым 
источником дохода. Особенно это 
будет востребовано пациентами с 
хроническими заболеваниями, ко-
торые смогут передавать показания 
медицинских приборов, подклю-
ченных к телемедицинской систе-
ме, напрямую лечащему врачу». К 
примеру, разработанная «Ай-ФОРС» 
платформа RemsMed позволяет 
в режиме реального времени на-
блюдать за состоянием здоровья 
пациентов благодаря интеграции с 
системой носимых ими устройств 
и оперативно реагировать на изме-
нения. Услуги удаленного монито-
ринга на базе этой платформы уже 
оказывают Европейский медицин-
ский центр и Первый МГМУ имени 
Сеченова в Москве, как по профи-
лю терапии, так и по направлени-
ям эндокринологии, кардиологии, 
лечения астмы и ведения беремен-
ности. Успешно был проведен пи-
лотный проект с участием больных 
сахарным диабетом. 

«Сейчас мы находимся на эта-
пе первичного тестирования, где 
основными направлениями явля-
ются консультации 

”
врач — врач“, 

”
врач — пациент“ и обмен медицин-

скими данными», — согласен Де-
нис Швецов, директор по развитию 
сети клиник «Доктор рядом». Эта 
медицинская компания уже начала 
оказывать телемедицинские услуги 
— с 1 января в тестовом режиме, а 
с 1 апреля на платной основе. Было 
заключено соглашение с группой 
«Ренессанс Страхование» о прикре-
плении к телемедицинскому обслу-
живанию более 200 тыс. корпоратив-
ных клиентов из разных регионов 
РФ. Это первый подобный 
контракт в стране. 

Врачи получают возможность проводить 
медицинские онлайн-консультации на дому
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социальная ответственность
Как заработать на краудфандинге

― сбор средств ―

В феврале краудфандинговая плат-
форма planeta.ru запустила в руне-
те совместно с РВК и фондом Eva 
Invest реалити-шоу «Битва техноло-
гий». Шоу затеяли, чтобы отобрать 
десять сильнейших техностартапов, 
нуждавшихся в краудфандинговых 
сборах, и обучить их искусству ве-
дения PR-кампании на платформе. 
«Выбор пал на технологичные ком-
пании, потому что это самая модная 
тема сейчас в краудфандинге»,— го-
ворит Федор Мурачковский, генди-
ректор и сооснователь planeta.ru. 

Целый месяц предприниматели 
занимались в школе краудфандин-
га. Профессиональные режиссеры, 
дизайнеры и редакторы помогали 
им запустить PR-кампанию их про-
дуктов на planeta.ru и развивали у 
них навыки общения в радиоэфире 
и перед камерой. Николай Юдин, 
основатель проекта unawheel.ru по 
разработке электроприставки для 
инвалидных кресел, вспоминает, 
как снимал рекламный ролик о 
своем продукте. Герой появляется 
в образе байкера, и только через 
несколько кадров выясняется, что 
он инвалид, который легко пере-
двигается в коляске благодаря элек-
троприставке, приводящей колеса 
в движение. «Мы поняли, что не 
хотим бить на чувство жалости. Пу-
блику можно было привлечь только 
позитивными эмоциями»,— гово-
рит господин Юдин. 

Его проект в итоге выиграл шоу, 
собрав на платформе 1 млн рублей 
и получив приз 100 тыс. рублей 
от РВК. Деньги предприниматель 
тут же вложил в развитие бизнеса. 
Однако, как говорят представите-
ли платформ, не каждому автору 
проекта удается так идеально на-
строиться на одну волну с поль-
зователями. Диалога зачастую не 
получается, потому что авторам не 
хватает финансовой и маркетинго-
вой грамотности для правильного 
позиционирования своих идей. 

Тест на прочность 
«Краудфандингу в нашей стране 
всего пять лет. Многие авторы пона-
чалу воспринимали пользователей 
платформ как жертвователей и про-
сто просили у них денег», — расска-
зывает Мария Докшина, гендирек-
тор еще одной крупной российской 
краудфандинговой платформы 
boomstarter.ru. Однако, по ее мне-
нию, любой автор, будь то частное 
лицо, индивидуальный предпри-
ниматель или компания, должен 
понимать: на платформе его проект 
увидят не только обычные пользо-
ватели, но и потенциальные инвес-
торы, и представители государства. 
А значит, надо формулировать для 
себя конкретную бизнес-цель. 

«Предприниматель может, на-
пример, разместить проект, когда 
надо протестировать новый про-
дукт и понять, стоит ли его запу-
скать»,— рассказывает директор 
центра корпоративной социальной 
ответственности МИРБИС Светлана 
Герасимова, которая читает в этой 
бизнес-школе курс по краудфан-
дингу. Она приводит в пример ком-
панию «Клаустрофобия», которая с 
2013 года организует квесты в ре-
альности. В 2015 году компания раз-
местила на boomstarter.ru свой но-
вый квест «Стимпанк: дирижабль», 
в котором участники попадают в 
сказочный военный дирижабль. 
Идея собрала 2,1 млн против 2 млн 
рублей, изначально заявленных в 
качестве желаемой суммы. «Клау-
строфобия» вложила деньги в ор-
ганизацию квеста, и он до сих пор 
идет в Москве. 

Еще одна причина размещения 
на краудфандинговой платфор-
ме — тестирование цены продук-
та, рассказывает госпожа Докши-
на. Так, хабаровская компания 
Neovima недавно разместила на 
boomstarter.ru свой новый продукт 
— городской рюкзак на каждый 
день Neosafepack. Предпринимате-
ли уже собрали 775 390 рублей на 
серийное производство новинки, 
но параллельно, рассказывает Ма-
рия Докшина, они тестируют цену, 
за которую рюкзак можно будет вы-
ставить в онлайн-магазине компа-
нии. По информации boomstarter.
ru, самым ранним спонсорам авто-
ры проекта предлагали рюкзаки по 
2990 рублей, просто ранним спон-
сорам — по 3190 рублей, обычным 
спонсорам — по 3690 рублей. Роз-
ничная цена пока установлена на 
уровне 4990 рублей. 

Размещение на платформе помо-
гает также расширить целевую ау-
диторию, говорит Николай Юдин. 
Еще до старта кампании на planeta.
ru ему предлагали рекламу его элек-
троприставки для инвалидных кре-
сел на телевидении. Но надо было 
заплатить 8 млн рублей и обратить-
ся к слишком широкой аудитории, 
которая зачастую не интересуется 
проблемами инвалидов. Краудфан-
динг же позволил привлечь именно 
тех, кому нужно инвалидное кре-
сло с приставкой, и людей, сочувст-
вующих инвалидам. «О нас узнали 
550 тыс. человек, из них 113 тыс. 
внимательно просмотрели нашу 
кампанию», — рассказывает пред-
приниматель. 

Автор действительно может 
сформировать на платформе сооб-
щество своих последователей —  
для начала он приводит своих зна-
комых, потом друзей из социаль-
ных сетей, подтверждает Светлана 
Герасимова. Так, говорит она, фор-
мируется социальный капитал про-
екта, который необходим для про-
движения продукта или идеи. 

Филантропы и бизнесмены 
Однако большинство предприни-
мателей, едва заявив о своем про-
екте, сталкиваются с проблемой: 
краудинвесторы лучше относятся к 
творческим и благотворительным 
проектам, чем к бизнес-инициати-
вам. 

Федор Мурачковский подтвер-
ждает: на planeta.ru c момента ее 
создания в 2012 году наибольшей 
популярностью пользовались про-
екты, связанные с музыкой, ки-
нематографом и литературой. По 
данным платформы, сейчас 19% 
проектов, запущенных на planeta.
ru, приходится на общественные 
проекты, 18% — на музыку, 14% — 
на благотворительность и только 
9% — на бизнес и технологии. Для 
сравнения: на американской плат-
форме kickstarter.com технологии 
занимают 20%, кино — 12%, а музы-
ка — 6%. Благотворительных ини-
циатив там нет, а больше всех денег 
собрали разработчики видеоигры 
Star Citizen ($151 млн). 

Российская аудитория недоста-
точно хорошо осведомлена о том, 
что такое краудфандинг, и часто 
воспринимает его как сборы на бла-
готворительность, говорят платфор-
мы. По данным сервиса Wordstat, за 
последние пять месяцев в «Яндексе» 
слово «краудфандинг» искали не бо-
лее 20 тыс. раз, слово planeta.ru — 
6,5 тыс. раз, а слово boomstarter.ru 
— 5 тыс. раз. 

Платформы пытаются обратить 
внимание спонсоров на то, что 
предприниматели не просто пред-
лагают товар или запускают произ-
водство, но создают рабочие места. 

Если же речь идет о благотворитель-
ной помощи, то пользователей, как 
правило, просят помочь выпустить 
какой-либо продукт для детей, а 
не «скинуться» на мероприятие в 
детском доме. Например, недавно 
на boomstarter.ru размещался про-
ект сбора денег на музыкальное 
пособие, созданное специально 
для детей с ДЦП, рассказывает Ма-
рия Докшина. А Владимир Вайнер, 
директор фонда развития медиа-
проектов и социальных программ 
«Глэдвэй», приводит в пример про-
ект фабрики детской обуви «Тимо-
ша». Производитель собрал 5 млн 
рублей, сделав акцент на том, что 
фабрика создает рабочие места для 
инвалидов и каждую вторую пару 
обуви отдает неимущим. «Мы рабо-
таем над тем, чтобы краудфандинг 
активно развивался и в сфере биз-
неса», — говорит Федор Мурачков-
ский. Он уточняет, что культурные 
и социальные проекты тоже пона-
чалу не собирали на платформах 
миллионы рублей — для этого по-
требовалось время. 

Выбрать правильно 
платформу 
Эксперты советуют предпринима-
телям внимательно подходить к 
выбору краудфандинговой плат-
формы. По данным трекера кра-
удфандинга в России «Стартмен», 
еще в 2015 году у авторов проектов 
был богатый выбор. Среди круп-
нейших платформ трекер называл 
planeta.ru, smipon.ru, boomstarter.
ru, kroogi, Funs4Start, «С миру по 
нитке». Однако кризис внес свои 
коррективы: теперь участники 
рынка говорят только о двух ре-
ально действующих платформах — 
boomstarter.ru и planeta.ru. Первая 
ориентируется больше на бизнес-
проекты, вторая — на творческие и 
благотворительные, но выказывает 
все больше заинтересованности в 
бизнес-инициативах. 

Олег Самойлов из Казани выбрал 
для своей кампании boomstarter.ru, 
хотя у него творческий проект — 
он владеет «Открытой школой фо-
тографии» в Казани. Однако цель у 
Олега Самойлова была вполне дело-
вая: ему уже давно звонили из дру-
гих городов и спрашивали, не соби-
рается ли он открыть школу еще в 
каком-нибудь городе или создать 
онлайн-школу, чтобы жители дру-
гих городов могли обучаться искус-
ству фотографии прямо в сети. Идея 
показалась Олегу Самойлову инте-
ресной. Он решил протестировать 
ее на краудфандинговой платформе 
и собрать 5 млн рублей на создание 
онлайн-ресурса. 

У Олега Самойлова уже был 
опыт размещения проектов на 

boomstarter.ru. Три года назад он 
собрал на платформе 77 тыс. рублей 
на издание набора новогодних от-
крыток, созданных дизайнерами 
его фотошколы. Теперь он уверенно 
зарегистрировался и сформировал 
новый проект на основе онлайн-
конструктора платформы, попутно 
просмотрев на сайте обучающие 
материалы специалистов площад-
ки, где рассказывалось, как подгото-
вить план продвижения. Заявку он 
отправил на рассмотрение сайту и 
вскоре получил ответ, что платфор-
ма готова заключить с ним договор. 
После его подписания Олег Самой-
лов разместил на платформе текст 
с описанием проекта и историей 
компании. Сейчас он работает над 
видеороликом и регулярно пишет о 
своем проекте в разделе «Новости» 
на сайте, который читают многие 
пользователи. 

Он рассчитывает собрать нуж-
ную сумму за полгода и рад, что в 
этот раз платформа возьмет с него 
меньшие комиссионные. С марта 
2017 года boomstarter.ru изменила 
систему работы с авторами проек-
тов. Раньше, рассказывает госпожа 
Докшина, проекты размещались 
на платформе по американской си-
стеме оплаты: авторы платили 10% 
комиссионных с собранной суммы. 
Теперь комиссионные составляют 
3%, но автор должен заплатить пло-
щадке 5 тыс. рублей за размещение 
проекта. По словам Марии Докши-
ной, новая система позволила очи-
стить сайт от проектов, которые 
запускались «на авось» и не могли 
собрать и 50 тыс. рублей. «Мы наце-
лены на то, чтобы превращать как 
можно больше проектов в бизнес, 
и особо поддерживаем размещение 
производственных проектов, кото-
рых пока у нас немного»,— говорит 
она. 

О желании публиковать как 
можно больше успешных проектов 
заявляет и planeta.ru. По словам 
господина Мурачковского, planeta.
ru удерживает 15% комиссии с про-
ектов, собравших от 50% до 99% 
суммы, и 10% — с тех, кто собрал 
100% и выше. Благотворительные 
проекты платят только операцион-
ные расходы — 5,9%. Кроме того, 
все платформы отчисляют за своих 
авторов налоги — 13% НДФЛ или 
6% с ИП. 

Котики в цене 
Владимир Савельев, преподаватель 
математических методов в психоло-
гии в Уральском федеральном уни-
верситете имени Ельцина (УРФУ), 
придумал новую форму подачи 
материала: он ввел в задачи по ста-
тистике пушистых и симпатичных 
героев — котиков. К июню 2016 
года у него сложился целый цикл 
лекций о котиках и статистике. Вла-
димир Савельев решил объединить 
лекции в книгу, а для того, чтобы со-

брать деньги на ее издание, разме-
стил в конце 2016 года свой проект 
на boomstarter.ru. 

Владимир Савельев рассказыва-
ет, что для популяризации проек-
та пришлось вести кропотливую 
работу в социальных сетях. Начал 
он с поиска в интернете групп сту-
дентов, для которых математика 
не является профильным предме-
том, — психологов, биологов, соци-
ологов. «Я писал администраторам 
групп и просил выложить ссылку 
на мой блог о котиках и статистике, 
который, в свою очередь, содержал 
ссылку на мой проект на краудфан-
динговой платформе. Я так им на-
доедал, что пару раз меня заблоки-
ровали», — вспоминает Владимир 
Савельев. 

Вторым фронтом работы стало 
сотрудничество с СМИ. Он написал 
несколько статей о своей книге в 
университетских изданиях и дого-
ворился о выпуске одной програм-
мы на телевидении и одной на ра-
дио. В дополнение постоянно писал 
о себе в рубрике «Новости» на плат-
форме и вел группу в «ВКонтакте», 
которую так и назвал «Статистика и 
котики». 

В первые дни сборы шли плохо. 
Было неясно, соберет ли проект за-
прошенные 90 тыс. рублей. И вдруг, 
вспоминает Владимир Савельев, 
будто выстрелило: за один день 
книга «Статистика и котики» собра-
ла 60% требуемой суммы, за 30 дней 
до окончания проекта сумма сборов 
выросла до 180 тыс. рублей, а завер-
шился проект на рекордных 307,51 
тыс. рублей. 

Вторая краудфандинговая кам-
пания, которую Владимир Саве-
льев организовал чуть позже для 
расширения тиража, принесла ему 
тоже больше заявленной суммы —  
347,8 тыс. вместо заявленных  
300 тыс. руб. 

Хорошо продуманная PR-кам-
пания — это только полдела, 
предприниматель должен пом-
нить и о системе вознаграждения 
спонсоров. Чаще всего наградой 
становится сам продукт, который 
предприниматель продвигает в 
проекте, говорит Мария Докшина с 
boomstarter.ru. Так, Олег Самойлов 
во время своего проекта по сбо-
ру денег на новогодние открытки 
именно их предлагал в качестве 
вознаграждения спонсорам. А Вла-
димир Савельев во втором раунде 
краудфандинга продавал спонсо-
рам по сниженной цене дополнен-
ную и исправленную электронную 
версию своей книги. 

На planeta.ru, говорит господин 
Мурачковский, спонсоры часто 
получают вознаграждение в виде 
личной встречи с известным чело-
веком — основателем проекта, би-
леты на закрытый показ реклами-
руемого фильма или первую книгу 
из тиража с автографом автора. 

Требуется помощь 
По данным краудфандинговых 
платформ, сборы на проекты за 
последние годы сильно выросли. 
Planeta.ru, например, сообщает, что 
средняя сумма на поддержку кам-
паний увеличилась на платформе 
с 750 рублей в 2012–2013 годах до 
1,5 тыс. рублей в 2017 году. Всего 
на planeta.ru было запущено 8 тыс. 
проектов, 38% из них — удачные. 
За пять лет заработки платформы 
составили 660 тыс. рублей. А Мария 
Докшина с boomstarter.ru утвер-
ждает, что проекты, размещенные 
на платформе, собирают в среднем 
330 тыс. рублей, каждый десятый 
проект получает более 1 млн руб., а 
общая сумма сборов за пять лет со-
ставила 350 млн рублей. 

Однако эти цифры несопостави-
мы с тем, что зарабатывают амери-
канские краудфандинговые плат-
формы. В обзоре 2016 года трекер 
американского рынка краудфан-
динга CrowdExpert.com указал, что 
в 2015 году краудсборы на стартапы 
составили в США $1,2 млрд. Из них, 
по данным ICO Partners, $692,4 млн 
пришлось на kickstarter, где 36% 
проектов оказались удачными. 

Для дальнейшего развития рос-
сийскому краудфандингу нужна 
поддержка государства, уверена 
госпожа Докшина. Господин Мурач-
ковский же видит необходимости в 
законодательном утверждении ста-
туса краудфандинговых платформ 
как структур, финансирующих про-
екты. Только это поможет платфор-
мам завоевать доверие и пользова-
телей, и авторов проектов. 

Но все эксперты сходятся в од-
ном: надо как можно больше об-
учать начинающих предпринима-
телей правильно размещать свои 
проекты на платформах. С этой 
целью эксперты planeta.ru уже про-
вели занятия по краудфандингу для 
жителей Сибири, Урала, Калинин-
града и Приволжского федерально-
го округа. Кроме того, платформа 
стала назначать каждому автору ме-
неджера проекта и напечатала ша-
блонные инструкции по развитию 
проектов.

Инвестиции под проценты
Помимо краудфандинговых плат-
форм в России активно развивается 
еще одно направление спонсорст-
ва — краудинвестинг, рассказыва-
ет руководитель клуба инвесторов 
«Сколково» Виталий Полехин. От-
личается краудинвестинг тем, что 
спонсоры проектов выкупают долю 
в акционерном капитале компа-
нии. При этом размер возможной 
прибыли не зафиксирован: с ро-
стом бизнеса растут и дивиденды 
инвестора. 

Крупнейшая российская кра-
удинвестинговая площадка 
StartTrack.ru, по данным ее собст-
венного сайта, привлекла уже бо-
лее 1 млрд рублей в 39 компаний 
и аккредитовала 1765 инвесторов. 
Кроме StartTrack.ru в России дей-
ствуют еще две крупные краудин-
вестинговые платформы — «Город 
денег» и «Альфа-поток», — суммы 
сборов которых исчисляются в мил-
лионах рублей. 

Минимальная сумма инвести-
ций составляет на площадках 100 
тыс. рублей, рассказывает господин 
Полехин. Но в российских услови-
ях инвестор не всегда уверен, что 
компания возьмет его деньги и 
действительно выпустит продукт. 
Поэтому краудинвестинговые плат-
формы нередко используют крауд-
лендинговые схемы, то есть дают 
деньги под проценты компаниям 
на определенный срок, что выгля-
дит менее рискованным. 

Еще одна большая проблема, го-
ворит господин Полехин, в том, что 
инвесторы часто не могут рассчи-
тывать на стремительный рост стар-
тапов, в которые вложили деньги. 
И это мешает развитию российско-
го краудинвестинга. 

Мария Хованская 
(«Ъ-Деньги», № 28  
от 27.06.2017)

Крупные краудфандинговые площадки России 
ежедневно получают по 100 заявок от авторов 
идей, но лишь треть проектов становятся 
успешными. Причина — в неумении правильно 
преподнести свой продукт и заработать деньги, 
считают эксперты.

Главное для предпринимателя — найти 
верный путь к средствам воплощения  
своих идей
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До конца 2017 года пла-
нируется увеличить чи-

сло пользователей услуги в рамках 
годовых программ до 500 тыс. че-
ловек и провести на менее 15 тыс. 
консультаций. 

«Корпоративные пользователи — 
сегодня основные драйверы:  либо 
напрямую, либо через страховые 
компании они распространяют 
среди своих работников альтерна-
тивный удобный доступ к консуль-
тациям врачей, — поясняет Денис 
Швецов. — Далее произойдет сег-
ментирование услуги 

”
врач — паци-

ент“ — от эконом до премиум-уров-

ня. Появятся нишевые провайдеры, 
например, в таких направлениях, 
как консультации выезжающих за 
границу или телеконсультации на 
железнодорожном или авиатран-
спорте, где есть своя специфика». 

«Реальный потенциал техноло-
гий скрыт в системах мониторинга 
здоровья, — считает Алексей Ми-
нин, директор Института приклад-
ного анализа данных Deloitte. — 
Используя только датчики 
носимых устройств, можно многое 
рассказать о состоянии здоровья 
человека, а если вести полноцен-
ную статистику по максимально 
возможному числу параметров, 
речь пойдет о персонализирован-

ной медицине и персональном 
подходе. Уже есть все необходимые 
технологии для развития телеме-
дицины. Это направление может 
создать новый рынок услуг в Рос-
сии». После принятия закона на 
него выйдут немедицинские иг-
роки. «Яндекс», к примеру, уже за-
пустил сервис «Яндекс.Здоровье», 
позволяющий получить консульта-
цию врача в интернете или в мо-
бильном приложении. 

Потенциально этот рынок может 
стать новым полем деятельности и 
для ИТ-стартапов, хотя здесь пока 
сложно выстроить эффективную 
бизнес-модель. Очевидны трудно-
сти с привлечением в такие про-

екты медицинского персонала и с 
продвижением услуг, где в силу спе-
цифики доступны не все привыч-
ные маркетинговые инструменты. 
Для запуска проекта телеконсульта-
ций «врач — пациент» с нуля необ-
ходимы инвестиции в разработку 
технологии (около 20–30 млн ру-
блей), в создание инфраструктуры 
(врачи, методология, обучение, 
контроль качества, техническая 
поддержка и проч.) и в поддержа-
ние операционной деятельности — 
в целом не менее 50 млн рублей, по 
оценке Дениса Швецова. 

Средний «чек» телемединских 
консультаций будет ниже, чем при-
ема пациентов в клинике, а финан-

совая нагрузка на новые проекты 
будет выше. Нужно обеспечивать 
как мотивацию врачей и управле-
ние качеством услуг, так и посто-
янный приток клиентов. На этом 
фоне успешнее будут развиваться 
клиники со сложившейся инфра-
структурой и компетенциями, вы-
бравшие «гибридный» формат, то 
есть включившие телеконсульта-
ции в перечень своих медуслуг. Им 
проще контролировать качество ди-
станционной помощи и предлагать 
оптимальную цену, полагает Денис 
Швецов. 

«На первом месте среди поль-
зователей телемедицинских услуг 
— хронические больные, кото-

рые находятся под наблюдением 
врача, и пациенты, которые хотят 
получить второе или третье мне-
ние врача по уже поставленному 
диагнозу,— отмечает Дарья Голосо-
ва. — Также существенный объем 
запросов формируют пациенты, 
которым необходимо заключение 
врача по имеющимся документам 
и результатам анализов. Отдельно 
можно выделить группу пациен-
тов, проходящих реабилитацион-
ный период после тяжелых забо-
леваний». 

Мария Попова,  
Светлана Рагимова  
(«Ъ-Информационные техно-
логии», № 95 от 31.05.2017)

Телеускорение

c15
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«Трудно найти более социально 
значимый бизнес, чем строительство»

―экспертное мнение ―

— Трансформировался ли как-
либо смысл понятия социальной 
ответственности бизнеса, в част-
ности строительного бизнеса, за 
последние годы?
— Начну с того, что нередко соци-
альная ответственность смешива-
ется с благотворительностью. Но 
это совершенно разные вещи. Бла-
готворительность — бескорыстное 
участие в судьбе конкретного чело-
века. И необязательно от лица ком-
пании. Благотворительность — это 
также то, что современные компа-
нии особо не афишируют. 

Основной мотив проявления 
социальной ответственности — по-
нимание того, что любой бизнес 
не работает отвлеченно, а взаи-
модействует с внешним миром и 
внутренней аудиторией (работни-
ками, подрядчиками, контрагента-
ми). В этом смысле трудно найти 
более социально значимый бизнес, 
чем девелопмент, строительство. 
Мы создаем среду, которая будет 
задавать жизненные ориентиры 
не только для наших клиентов, но 
и для их окружения. И мы заинте-
ресованы в том, чтобы решения на-
ших архитекторов и проектиров-
щиков впоследствии благотворно 
влияли на городской быт, на жизнь 
социума на любом горизонте пла-
нирования.

Такое понятие социальной от-
ветственности существовало ранее 
и остается единственным несом-
ненно правильным вариантом. 
Изменения происходят в том смы-
сле, что, по внешним признакам, 
компании начали о социальной 
ответственности задумываться. На-
пример, еще 10–15 лет назад необ-
ходимость сделать двор свободным 

от машин волновала очень немно-
гих застройщиков. 

Социальная ответственность мо-
жет проявляться и в плоскости, не 
связанной непосредственно с биз-
несом, где мы выступаем партне-
ром или напрямую поддерживаем 
начинания в обществе. Например, 
для ГК «ЦДС» это поддержка спор-
та, начинающих архитекторов и 
молодых, а также юных дарований 
(творческий конкурс «Звезда Уда-
чи», конкурс «Архпроект» и помощь 
команде по боксу СКА-ЦДС). Для нас 
эти проекты — возможность транс-
лировать миру свое представление 
об истинных ценностях и способст-
вовать их развитию в обществе. 

Наконец, социальная ответст-
венность проявляется в том, как 
выстраиваются взаимоотношения 
между руководством и работника-
ми. Понятно, что есть трудовые от-
ношения, регулируемые трудовым 
правом. Но у нас есть и элементы 
социальной политики, необязатель-
ные для работодателя. Например, 
нынешним летом мы отправили 
всех детей сотрудников на отдых 
в Болгарию. Разумеется, такое ме-
роприятие можно рассматривать 
сквозь призму мотивации. Однако 
подобные проекты для нас имеют 
собственную социальную значи-
мость: кадры решают, может быть, 
не все, но очень многое.
— В какой степени социально от-
ветственная деятельность долж-
на быть обращена вовнутрь, а в 
какой — вовне компании? 
— Я бы сказал, что должен быть 
здравый баланс. Внутренние со-
циальные проекты, как правило, 
более направленные: мы четко зна-
ем, кто у нас работает, какие у них 
потребности, с какими проблема-
ми они могут сталкиваться. И мы 

имеем менее четкое представление 
о внешней аудитории — вступает 
в силу закон больших чисел. А с 
точки зрения экономики проекты, 
рассчитанные на большие социаль-
ные группы, дороже, чем проекты 
для внутренней аудитории. К тому 
же, в работе с внутренней аудито-
рией примерно 50–60% влияния 
выражается не в материальных ре-
сурсах, а в той корпоративной куль-
туре, которую мы пропагандируем. 
В корпоративной этике, отноше-
ниях по вертикали и горизонтали, 
в среде, которая культивируется в 
компании. Так, наравне с четкой 
привязкой размера материального 
поощрения сотрудников к KPI (клю-
чевым показателям эффективности) 
и срокам выполнения работ, значи-
тельные усилия прилагаются для 
поддержания здоровой творческой 
атмосферы. Поскольку в работе 
всегда несколько проектов одновре-
менно, имеют значение мультиза-
дачность, неравнодушие сотрудни-
ков к делу. 

Конечно, для нас важен резуль-
тат, который и определяет, был 
ли эффективным процесс. Но ре-
зультат, к которому мы стремимся, 
подразумевает правильно выстро-
енный и продуманный процесс. 
Можно чего-то достичь, но при этом 
упасть на финише, однако в стро-
ительстве дистанция никогда не 
заканчивается. Поэтому не хочется 
выстраивать мотивацию через от-
рицание, отрицательные эмоции. 
Люди, которые понимают, что ком-
пания дает им очень многое, по-дру-
гому действуют и получают другие 
результаты. Мы за стайеров. 
— А где, по вашему мнению, 
проходит граница социальной 
ответственности бизнеса и госу-
дарства? 

— Государство должно обеспечивать 
условия — выступать регулятором. 
Если говорить о девелопменте — ос-
воении новой территории, бизнес 
прекрасно справится как со своей 
основной задачей (строительством 
жилья), так и со смежными задача-
ми (строительством социальных 
объектов и дорожной инфраструк-
туры). Аксиома, не требующая дока-
зательств: чем меньше государство 
ведет активную хозяйственную де-
ятельность, тем лучше. Но возника-
ет вопрос о договоренности: за чей 
счет будут строиться детские сады, 
школы, поликлиники, дороги? 

Если за счет клиентов, тогда это 
делает девелопер. Может быть, это 
даже справедливо, что застрой-
щик, заинтересованный в лучшей 
продаваемости жилья, и люди, ко-
торые хотят жить в этом проекте, 
заплатят за дороги, которыми они 
же будут пользоваться. С другой 
стороны, дорожная сеть будет до-
ступна для всех желающих — на-
логоплательщиков, не имеющих 
отношения к конкретному жилому 
массиву. Соответственно, требует-
ся вложение средств и бизнеса, и 
государства. Однако простое пе-
рекладывание расходов на плечи 
граждан (покупателей жилья или 
налогоплательщиков) ни к чему 
хорошему не приведет: бизнесу и 

государству необходимо догово-
риться о правилах. 
— Что означает социальная от-
ветственность бизнеса в инфор-
мационной политике?
— В идеальной картине мира со-
циальная ответственность в ин-
формационной политике должна 
основываться на открытом и чест-
ном взаимодействии с внешней 
аудиторией: есть проблемы — мы 
признаем это и рассказываем, как 
их решаем; есть позитивная ин-
формация — мы транслируем и ее. 
Принципиально важно, чтобы чест-
ные и открытые заявления подтвер-
ждались конкретными действиями. 
— Есть ли сегодня в ГК «ЦДС» 
нацеленность на такую откры-
тость, подтвержденную делами?

— Несомненно, есть. Мы обща-
емся с дольщиками, объективно 
информируем их о ходе строитель-
ства. Вся необходимая информация 
доступна в формате видеоотчетов 
и текстовых отчетов. У дольщиков 
есть возможностью онлайн-наблю-
дения за происходящим на строй-
площадке. Не могу сказать, что мы 
на 110% научились быть открыты-
ми, но мы явно не в числе аутсай-
деров. В нашей стратегии развития, 
которая сейчас утверждается, от-
крытая информационная политика 
при взаимодействии с внешней ау-

диторией прописана в числе базо-
вых ценностей. 
— А что, на ваш взгляд, абсолют-
но противоречит идее социаль-
ной ответственности бизнеса, в 
частности строительного, хотя и 
выдается за нее?
— Несколько лет назад в России 
стала модной тема «зеленого» стро-
ительства. Как правило, это означа-
ет, что, немного подправив проект, 
его выдают за экологичный, хотя 
на самом деле используются все 
те же строительные материалы, и 
строительство организуется все так 
же. Добавление ярлычка «экологич-
ный» преследует только одну цель: 
повысить продажи. Это очень хоро-
шо видно в продуктовом ритейле: 
сразу же после воцарения новой 
моды лидерами продаж стали эко-
йогурты, эко-хлеб, эко-сладости и 
прочее в том же духе. Наверное, 
если бы строители могли заявить, 
что их продукция без ГМО, то они 
бы это сделали. Но никакой пользы 
это бы не принесло, и с социальной 
ответственностью это не имеет ни-
чего общего.
— Что за последнее время пред-
принималось в вашей компании 
в рамках социальной ответствен-
ности?
— Самое важное из уже видимых 
изменений — то, что у нас серьез-
но изменилась кадровая политика. 
Мы «обросли» разумными прави-
лами, люди четко понимают сферу 
своей ответственности и полно-
мочий. Имея определенный опыт, 
мы понимаем, что пришла пора 
для трансформаций, которые уже 
начались внутри компании и кото-
рые мы будем готовы представить 
вовне к концу нынешнего года. Пе-
ред ГК «ЦДС» стоят важные цели, и 
невозможно их достичь, не уточнив 
понимания своей миссии, своего 
статуса. По-новому осознаваемые 
корпоративные ценности отража-
ются и в продукте. В проекты, раз-
рабатываемые сегодня, мы закла-
дываем удачный опыт и дополняем 
его новыми идеями для более каче-
ственного и творческого формиро-
вания жилой среды. 

Татьяна Крамарева
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ГК «ЦДС», входящая в пул основных девелоперов Санкт-Петербурга  
и Ленинградской области, в последние полтора года последовательно 
проводит курс на обновление стратегии развития. Изменения затронули 
стиль управления, информационную, социальную, кадровую политику.  
И они станут еще более заметными к концу нынешнего года, утверждает 
генеральный директор ГК «ЦДС» Михаил Медведев.
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―благоустройство ―

Наталия Малашенко, ди-
ректор по корпоратив-

ным отношениям UPM, говорит, 
что фанерный завод «UPM Чудово» 
последние два года направляет 
средства на благоустройство центра 
города: приведение в порядок газо-
нов, высаживание кустарников и 
цветов. В прошлом году на эти цели 
было затрачено около полумилли-
она рублей. «Также мы проводили 
в городе наше ежегодное меропри-
ятие по посадке деревьев в 2014 
году, высаживали саженцы вдоль 
реки Кересть и около местного бас-
сейна. Ежегодно сотрудники завода 
организуют субботник и убирают 
прилегающую к заводу территорию 
города», — говорит госпожа Мала-
шенко. Она при этом отмечает, что 
в Финляндии, откуда родом компа-
ния UPM, такая практика вообще 
не распространена. «Компании и 
граждане платят высокие налоги, а 
местные муниципалитеты и власти 
разного уровня эффективно их ис-
пользуют», — поясняет она.

Как отмечает Нина Авдюшина, 
генеральный директор ООО «H+H», 
производство которого размещено 
в поселке Волосово Ленинградской 
области, в компании с самого на-
чала задумались об организации 
территории перед заводом. «

”
H+H 

Россия“ — бизнес-единица датского 
холдинга, так что скандинавский 
подход к благоустройству для нас 
органичен. Пешеходные дорожки 
и зеленые газоны появились у нас 
еще в 2009 году, в год запуска завода. 
С тех пор мы постоянно поддержи-
ваем их в надлежащем состоянии», 
— говорит госпожа Авдюшина. По 
ее словам, приход H+H в Кикерино 
решил вопрос с газификацией по-
селка: этот проект изначально пла-
нировался с учетом присоединения 
к газовой трубе предприятия. 

Есть у H+H и свои социально-
спортивные проекты: компания 
поддерживает местную футбольную 
команду, а также предоставляет воз-
можность работникам завода посе-
щать спортивный зал. Стараются в 
H+H содействовать в социальных 
вопросах и Волосовскому району: 
так, была оказана помощь с благо-
устройством территории детского 
интерната, с организацией ежегод-
ного детского экологического фе-
стиваля.

Выполнить миссию
Дмитрий Пономарев, директор по 
маркетингу АО «Объединение 

”
Яро-

славские краски“», рассказал, что 
в 2015 году «Ярославские краски» 
и культурный центр Textil создали 
совместный проект «Человек кра-
сит место», объединяющий профес-
сиональных художников, волонте-
ров и местных жителей, которые 
с помощью красок меняют облик 
и репутацию городских локаций. 
«Уже третий год мы не просто фи-
нансируем этот проект, не просто 

”
предоставляем краску“ — наши 

сотрудники принимают живое учас-
тие в активностях проекта, обсужда-
ют с художниками эскизы, общают-
ся с местной администрацией. При 
этом мы не выступаем в качестве 
цензуры, то есть не делаем попыток 
заключить творчество в коммерче-
ские рамки и тем более не просим 
рисовать наш логотип — его нет 
ни на одном объекте этого проекта. 

”
Человек красит место“ — способ 

донести нашу миссию: для того что-
бы действительность стала лучше, 
не нужно много усилий, достаточно 
покрасить дверь в подъезде. Таким 
образом мы даем творческий им-
пульс горожанам: каждый может 
присоединиться к проекту, полу-
чить краску и под руководством ху-
дожника сделать какой-то обветша-
лый фасад или свой неустроенный 
двор ярким элементом культурной 
среды, известным городским арт-
объектом».

Елизавета Яковлева, руково-
дитель маркетинга и аналитики  
«Лаборатории МЕТРОВ», говорит:  
«К сожалению, благоустройство —  
это такая статья расходов, на кото-
рую застройщики не выделяют спе-
циальный бюджет, а делать его при-
ходится на последнем этапе, когда 
средства на строительство уже ос-
воены. Многие стараются обойтись 
малой кровью и выполнить только 
необходимый минимум. Однако 
сейчас клиент стал очень избира-
тельным и обращает внимание 

также и на благоустройство терри-
тории. И строители стали больше 
внимания уделять проектам благо-
устройства. Например, зонировать 
придомовую территорию на зоны 
активности для разных возрастов, 
применять концептуальные реше-
ния в рамках проекта и его марке-
тинговой истории».

Эдуард Тиктинский, президент 
холдинга RBI, рассказал, что на про-
тяжении шести лет (с 2010 по 2016 
год) RBI выступал одним из учре-
дителей общественного объедине-
ния «Воссоздание садов и скверов» 
— этот проект был полностью на-
целен на благоустройство и воссо-
здание больших и маленьких пар-
ков нашего города. «Совместными 
усилиями, при активной поддер-
жке коллег по бизнес-сообществу и 
просто многочисленных неравно-
душных горожан, мы благоустрои-
ли десятки тысяч квадратных ме-
тров городских территорий, как в 
спальных районах, так и в центре, 
в местах, любимых петербуржца-
ми и гостями города. Самым мас-
штабным событием в рамках этого 
проекта стало восстановление пе-
тербургского Ботанического сада к 
его 300-летию. В 2013–2014 годах 
была проведена реконструкция 
центральной аллеи, установлена 
современная система навигации 
с информационными стендами и 
указателями, создана площадка 
для людей с ограниченными воз-
можностями, организованы зоны 
Wi-Fi, библиотеки под открытым 
небом, созданы пионарий, уголок 
редких растений, 

”
Аллея небез-

различных петербуржцев“ из ред-
ких сортов сирени. Этот проект, 
так же как многие другие наши 
инициативы — 

”
Сквер культурно-

го петербуржца“, 
”
Трогательный 

сад“, 
”
Петербург, дыши!“, 

”
Сквор-

цы прилетели“, 
”
Народный двор“ 

— конечно, были бы невозможны 
без активного участия обществен-
ности, бизнеса, государства и бла-
готворителей. Позитивный опыт 
такой совместной работы есть и на 
Западе. Мы знаем, что, например, 
знаменитый нью-йоркский Цент-
ральный парк на протяжении по-
следних десятилетий управляется 
частной некоммерческой органи-
зацией. Собранные средства (сотни 
миллионов долларов), а также мно-
голетняя масштабная работа до-
бровольцев позволили полностью 
реконструировать парк в течение 
последних лет», — рассказал госпо-
дин Тиктинский.

Дмитрий Михалев, руководитель 
службы по работе с государствен-
ными органами «СПб Реновация», 
отмечает, что озеленением вне 
участков строительства занимаются 
только застройщики, реализующие 
крупные проекты в масштабах го-
рода. «При этом компаний, которые 
высаживают деревья вне террито-
рии, на которой ведут строительст-
во, единицы. Поскольку нехватка 
зеленых насаждений ощущается 
почти во всех районах города, наша 
компания в этом году приняла учас-
тие в формировании аллеи вдоль 
Рябовского шоссе. Всего было выса-
жено более 70 каштанов», — сооб-
щил эксперт.

Есть нюанс
Алексей Калачев, эксперт-анали-
тик АО «ФИНАМ», говорит, что дея-
тельность российских компаний в 
сфере благоустройства ограничена 
двумя обстоятельствами — эконо-
мическим и административным. 
Во-первых, затраты на благоустрой-
ство и озеленение даже собствен-
ной, не говоря уж о прилегающей, 
территории предприятий налого-
вые органы отказываются относить 
на уменьшение налогооблагаемой 
прибыли. Такие работы можно счи-
тать чистой благотворительностью 
собственников за счет прибыли 
предприятия. «Конечно, прилега-
ющая к офису территория — это 
лицо компании, в конце концов, 
посетители в том числе и по ней 
судят о ее деятельности. Однако и 
тут не все так просто. Практически 
все крупные города имеют утвер-
жденные правила благоустройства 

территории города (а Петербург — 
даже закон от 25.12.2015 № 891–180 

”
О благоустройстве в Санкт-Петер-

бурге“), где регламентируется вся 
деятельность по благоустройству.  
В некоторых городах, например 
в соответствующих правилах Че-
лябинска, даже предусмотрены 
нормы по размерам прилегающей 
территории, закрепляемой за юри-
дическими и даже физическими ли-
цами. В Питере, кажется, этого нет, 
там в законе все — за счет бюджета. 
Но, как бы то ни было, за внешний 
облик города, его районов и от-
дельных зданий отвечают соответ-
ствующие органы муниципальной 
власти, и любое изменение в благо-
устройстве, вплоть до цвета фасадов 
зданий, требует согласования», — 
рассуждает господин Калачев.

Любовь Якубовская, замести-
тель директора Центра охраны ди-
кой природы, считает, что формой 
социальной ответственности со 
стороны строительных компаний 
было бы максимальное сохране-
ние на территориях застройки 
имеющихся зеленых насаждений. 
«Смысл такого подхода в том, что 
деревья в возрасте 30–60 лет нахо-
дятся на пике своей экологической 
эффективности, никакие компен-
сационные посадки не могут не-
медленно компенсировать утерю 
взрослых деревьев. Ценность с 
экологической точки зрения пред-
ставляют также кустарники», — го-
ворит эколог. Она указывает на то, 
что подход, сохраняющий сущест-
вующие зеленые насаждения, тре-
бует от строителей определенных 
организационных усилий, но он 
абсолютно осуществим техноло-
гически. «Аналогичный опыт есть 
как в отечественной, так и в зару-
бежной практике. Так как россий-
ские законы не предъявляют та-
кого требования к строителям, то 
осуществление таких дружествен-
ных окружающей среде проектов 
и есть хороший пример социаль-
ной ответственности бизнеса. Про-
ектов, наполненных настоящим 
смыслом, в отличие от множества 
бутафорских акций по посадке ра-
стений, которые спустя некоторое 
время погибают либо представля-
ют собой довольно жалкое зрели-
ще», — объясняет эксперт. 

Валерий Грибанов 

Полежаевский парк преобразится
― озеленение ―

Как сообщают в администрации 
Санкт-Петербурга, комитету по благо-
устройству выделен 51 млн рублей на 
масштабные преобразования в Полежа-
евском парке: соответствующие изме-
нения внесены в закон о бюджете горо-
да. Проектно-изыскательские работы 
намечено провести в 2017–2019 годах.

Специалисты комитета по благоу-
стройству приступили к разработке 
технического задания для подрядчика, 
который будет выбран по итогам конкур-
са. Направлены запросы в КГИОП, КГА и 
другие профильные ведомства для полу-
чения исходных данных.

Парк общей площадью свыше 155 га 
расположен в активно застраиваемом 
Красносельском районе между Петер-

гофским шоссе, проспектом Маршала 
Жукова и Авангардной улицей. Часть 
территории с прудами и фрагментами 
исторической планировки является объ-
ектом культурного наследия региональ-
ного значения.

Сегодня состояние парка оставляет 
желать лучшего. Территория заболо-
чена, в северной части нет дорожек и 
тропинок, в центральной и южной — 

покрытие дорог нарушено. Садово-пар-
ковое предприятие «Красносельское» 
проводит в парке самые неотложные 
мероприятия: в этом году произведена 
валка сухостойных деревьев, прорежи-
вание свыше 4 тыс. кустарников, про-
чистка живой изгороди, уборка мусо-
ра, ремонт дорожек. Но очевидно, что 
объект нуждается в более серьезных 
преобразованиях. Планируется ремонт 

дорожек и газонов, многоуровневое 
озеленение, в парке будут обустроены 
спортивные зоны и детские площадки. 
Ценные старые деревья необходимо 
вылечить, привести в порядок и допол-
нить молодыми саженцами лиственных 
и хвойных пород. Также в парке разо-
бьют цветники.

По материалам  
www.gov.spb.ru

Изменить среду обитания

Инвестиции в облагораживание окружающей 
среды важны для конечных бенефициаров 
этого благоустройства — населения
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Дубовая аллея поД Стрельной

в Шунгеровском лесопарке в мае было высажено 50 молодых дубов. Это уже не первая 
акция по озеленению этой территории — таким образом отмечается всероссийский день 
посадки леса. инициаторами нынешней акции выступили курортный лесопарк, кипенское 
лесничество и сеть отелей «Марриотт» в Петербурге.

«2017 год, объявленный годом экологии в россии, является знаковым для нас. 
в мае компания Marriott International отметила 90-летие. на протяжении всей истории су-
ществования компания  Marriott активно участвовала в работе над мировыми социальными 
проблемами в пяти направлениях: снижение уровня бедности, экология, подготовка кадров 
из местного населения, здоровье детей и мировое культурное разнообразие и равенство. 
и сейчас мы понимаем, как важно сохранять природные леса, обустраивать городские 
зеленые зоны, привлекать людей к участию в решении проблемы сохранения лесов, а также 
воспитывать бережное отношение к лесным насаждениям», — говорит корнелия Бринкман, 
генеральный менеджер Renaissance St. Petersburg Baltic Hotel и Courtyard by Marriott  
St. Petersburg Vasilievsky Hotel.
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― креатив ―

Бутик-отель Hotel Indigo Cанкт-
Петербург-Чайковского и благот-
ворительный фонд «Друзья» 
начали сотрудничество с «дру-
жеского борща», а теперь вместе 
воплощают в жизнь масштабные 
и резонансные проекты. 

Каждый месяц Hotel Indigo пе-
речисляет на счет фонда «Друзья» 
выручку от продажи одного из 
самых популярных блюд своего 
ресторана «Вино&Вода» — фирмен-
ного русского борща, подаваемого 
в хлебной буханке. Напротив этой 
позиции в меню есть небольшая 
отметка о том, что все средства от 
продажи борща пойдут на благот-
ворительные проекты, которые ор-
ганизует фонд. Делая заказ, гости 
ресторана принимают решение 
не только о выборе блюда, но и о 
взносе в пользу «Друзей».

Созданный в 2015 году фонд 
«Друзья» — это своего рода фонд-
зонтик, агрегатор ресурсов, ин-
формации, опыта и возможностей. 
«Друзья» не занимаются прямой 
адресной помощью, а помогают 
благотворительным организациям 
найти системные решения и про-
фессиональных менеджеров, и тем 
самым повысить свой коэффици-
ент полезного действия.

«Благотворительное блюдо» — 
очень удобный для отеля формат: 

он предполагает постоянную, 
адресную и прозрачную форму 
поддержки. «Наша главная зада-
ча — участвовать в формировании 
среды, благоприятной для разви-
тия благотворительности, — от-
мечает инвестор отеля Виктория 
Шамликашвили. — И если мы го-
ворим о среде, то подразумеваем, 

что прозрачность и чистота — по-
нятия не только санитарно-гиги-
енические, но и морально-этиче-
ские».

Идея со специальным блю-
дом — это не единственное, что 
отель смог предложить фонду в 
качестве участия. Накануне меж-
дународного экономического фо-
рума отель выступил партнером 
благотворительного рок-фести-
валя Charity Battle Friends-Fun-

Rock’n’roll. На своеобразный музы-
кальный ринг вышли известные 
финансисты и предприниматели, 
которые продемонстрировали в 
этот вечер свой творческий потен-
циал в амплуа рок-музыкантов. 
Музыканты соревновались в мас-
терстве, а гости голосовали за ка-
ждую рок-группу, делая денежные 
взносы.

Личным примером петербург-
ский Hotel Indigo доказывает: не-

большому бутик-отелю вполне по 
силам вести активную и очень раз-
ностороннюю благотворительную 
деятельность, которую здесь трак-
туют не только как прямую помощь 
тем, кто нуждается, например, в 
оплате медикаментов или опера-
ции. Благотворительность рассма-
тривается как процесс созидания. 
Поэтому отель — постоянный 
партнер целой плеяды музыкаль-
ных, театральных и кинофестива-
лей, в числе которых международ-
ный фестиваль искусств Diaghilev 
P.S., фестиваль нового итальянско-
го кино N.I.C.E., международный 
кинофестиваль «Фестиваль Фести-
валей», международный театраль-
ный фестиваль «БТК-Фест».

Небольшие компании часто не 
видят себя в числе участников бла-
готворительных программ, считая, 
что пожертвование непременно 
предполагает значительный мас-

штаб. Виктория Шамликашвили 
предлагает посмотреть на вопрос в 
ином ракурсе: в благотворительно-
сти важна не собственно цифра, а 
осознанность помощи и взаимное 
доверие между участниками про-
цесса. «Для того чтобы благотво-
рительность развивалась, нужны 
системные решения, доверие меж-
ду партнерами и прозрачность ре-
зультата, — рассуждает она. — Наш 
альянс с 

”
Друзьями“, в частности, 

состоялся и развивается именно 
потому, что все эти условия были 
выполнены — если говорить о 
технической стороне вопроса. А в 
конечном счете, дело не в перечи-
сленных суммах, а в том, что для 
каждого, кто помогает и получает 
помощь, есть осязаемый смысл в 
таких важных словах, как спасибо, 
милосердие, великодушие, благо-
дарность».

Галина Столярова

Где работают мамы и папы

― помощь родителям ―

Сегодня у большинства россий-
ских компаний нет подобных 
программ, поэтому помощь роди-
телям могут предоставить только 
очень крупные корпорации, как, 
например «Газпром» или «Тойота», 
которые для своих сотрудников 
строят детские сады. В зарубежных 
компаниях это отчасти вынужден-
ная мера, так как значительная 
часть сотрудников из европейских 
компаний не являются жителями 
России, и специальные многона-
циональные группы для детей про-
сто необходимы. «Однако и наши 
бизнесмены постепенно прихо-
дят к пониманию необходимости 
вкладывать средства в социальную 
политику, чтобы удержать сотруд-
ников, показав участие компании 
в их семейных заботах. Уже есть 
организации, которые на постоян-
ной основе устраивают семейные 
праздники и детские игровые ком-
наты», — говорит Наталья Фесенко, 
основатель АНО «Международный 
институт развития будущего». 

По ее мнению, в настоящий мо-
мент возникла необходимость в 
совместной работе работодателя, 
работника и частных организа-
ций, которые готовы принять де-
тей и стать специализированной 
площадкой для решения вопросов 
нехватки мест в дошкольных уч-
реждениях, организации детского 
отдыха. «Как показывает практика, 
работодатель, предоставив ребенку 
сотрудника возможность посещать 
хороший детский сад, получить 
достойное образование и хороший 
отдых, получает повышенную мо-
тивацию сотрудников даже при 
относительно невысокой заработ-
ной плате», — отмечает госпожа 
Фесенко.

Пассив для работодателя
Ведущий аналитик ГК «Доверие» 
Антон Банин отмечает: «К сожале-
нию, приходится констатировать, 
что на сегодняшний день в России 
матери, находящиеся в отпуске 
по уходу за ребенком, являются 
пассивом, избавиться от которого 
компаниям не позволяет действу-
ющее законодательство. Матерей 
с подросшими детьми трех-семи 
лет тоже не особо жалуют, по-
скольку те вынуждены постоянно 
отпрашиваться по семейным об-
стоятельствам. Поэтому все, что 
касается всевозможных программ 
поддержки матерей, так или иначе 
опирается на западный опыт, где 
уже десятилетиями культивирует-
ся гендерное равенство. В частно-

сти, во многих компаниях США и 
Западной Европы для декретных 
матерей предусмотрены програм-
мы повышения квалификации на 
дому (или онлайн), оплата детского 
сада, дополнительные льготы. Ин-
тересен опыт международной кон-
салтинговой компании Accenture: 
для матерей компания предостав-
ляет, помимо стандартного отпуска 
по уходу за ребенком, гарантиро-
ванный год работы после возвра-
щения и обеспечивает бесплатную 
доставку грудного молока для ра-
ботающих матерей. Россия понем-
ногу начинает перенимать опыт 
США по организации при офисах 
детских центров — своеобразных 
корпоративных детских комнат».

Юлия Семакина, маркетолог-
аналитик ЗАО «БФА-Девелопмент», 
говорит: «Насколько мне известно, 
максимум, на что сегодня идут ра-
ботодатели, — это предоставляют 
полисы ДМС для сотрудников и их 
детей, устраивают праздники для 
родителей с детьми и творческие 
конкурсы. В случае поддержки 
молодых матерей ситуация еще 
более плачевная: лишь 2% россий-
ских компаний готовы оплачивать 
сады для детей своих сотрудни-
ков, более того, молодых мам не 
хотят трудоустраивать около 40% 
работодателей. Ситуация может 
кардинально измениться, если го-
сударство возьмет все в свои руки, 
начнет поощрять организации, 
уделяющие должное внимание мо-
лодым матерям. Например, умень-
шит налоговые вычеты или выде-
лит субсидии».

Госпожа Фесенко сообщила, что 
«Международный институт разви-
тия будущего» готовит предложе-
ние к городской администрации с 
просьбой проработать налоговые 
льготы для компаний, заботящихся 
о матерях и детях, продемонстри-
ровав уже реально действующие 
примеры добровольной помощи 
бизнесменов в этой сфере.

Праздник для детей
Пока же большинство отечествен-
ных компаний ограничиваются ор-
ганизацией праздников для детей. 
И лишь крупные фирмы идут чуть 
дальше.

Начиная с 2010 года «Группа 
ЛСР» совместно с благотворитель-
ным фондом «Дети ждут» развивает 
несколько программ поддержки 
детей и матерей. Одна из них на-
правлена на содействие усынов-
лению детей-сирот. В рамках этой 
программы создан портал дети-
ждут.рф, где размещается инфор-
мация о детях Северо-Западного 

региона, находящихся в детских 
домах и домах ребенка. За время 
действия проекта более 2700 детей 
обрели свои семьи.

Второй проект «Группы ЛСР» 
и фонда «Дети ждут» — «Мама ря-
дом» — направлен на поддержку 
одиноких женщин с маленькими 
детьми, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. В рамках 
проекта «Группа ЛСР» предоставля-
ет нуждающимся мамам с детьми 
размещение в благоустроенной и 
полностью оборудованной квар-
тире (мебель, бытовая техника, 
необходимые вещи для ребенка), 
помощь специалистов-психологов, 
юристов, социальных работников. 
В рамках проекта налажен контакт 
с волонтерами, которые учат моло-
дых мам решать бытовые и хозяй-
ственные вопросы, планировать 
бюджет, заниматься воспитанием 
и развитием детей. Женщины при-
обретают практические навыки, 
наличие которых позволяет им в 
дальнейшем ответственно вести 
жизнь с ребенком и обеспечивать 
свою семью самостоятельно. Ди-
ректор по работе с инвесторами и 
связям с общественностью «Груп-
пы ЛСР» Юрий Ильин говорит: «На 
данный момент самый важный по-
казатель, что с начала проекта у его 
выпускниц случаев отказов от де-
тей или возникновения ситуаций 
социального неблагополучия нет. 
Таким образом, проект эффектив-
но достигает поставленных целей».

Директор по персоналу ГК ЦДС 
Венера Хадеева рассказывает: «Еже-

годно в летний период мы отправ-
ляем детей сотрудников, в возрасте 
от 8 до 17 лет, отдыхать на море. 
Например, сейчас наши дети отды-
хают в Болгарии. Кроме того, мы 
проводим корпоративные ново-
годние елки для детей и внуков со-
трудников. Например, в прошлом 
году мы провели три разные елки 
на Ленфильме для детей разного 
возраста — от самых маленьких 
до старшеклассников. Ежегодно 
компания традиционно поздрав-
ляет первоклашек и вручает пода-
рочные сертификаты в актуальные 
магазины для подготовки детей к 
школе. В ближайшее время мы пла-
нируем для взрослых ребят прово-
дить экскурсии в компании, чтобы 
каждый ребенок осознал, чем зани-
маются родители — и, возможно, 
эти встречи помогут кому-то опре-
делить свой профессиональный 
жизненный путь». 

Елизавета Яковлева, руководи-
тель отдела маркетинга и аналити-
ки «Лаборатории МЕТРОВ», конста-
тирует: «К сожалению, организация 
летнего отдыха или оплата боль-
шей части стоимости путевок в лет-
ние детские лагеря сейчас не очень 
распространена. Хотя многие роди-
тели с охотой бы воспользовались 
таким предложением».

Ответственный сотрудник
Светлана Романова, учредитель, 
управляющий партнер группы 
компаний «Нексиа Пачоли», отме-
чает: «Как показывает практика, 
молодые мамы более ответствен-
ны, собранны, исполнительны и 
лояльны. Компания заинтересова-
на в таких сотрудниках и предо-
ставляет им индивидуальные ус-

ловия работы: неполный рабочий 
день, гибкий график, удаленный 
доступ, отпуск в удобное время и 
т. д. В рамках программы поддер-
жки молодых родителей каждый 
год мы приглашаем всех наших 
детей в гости на познавательно-
развлекательное мероприятие 
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работают мои мама и папа“. Нам 
кажется важным рассказывать и 
показывать любознательным де-
тям, куда же отправляются их роди-
тели каждое утро и где пропадают 
целыми днями. Кроме того, опять 
же в помощь молодым родителям, 
мы приглашаем в офис психолога с 
лекциями по психологии общения 
с детьми».

Анна Каткова, директор по 
персоналу компании «Данфосс», 
рассказала, что в компании до-
статочно сильно развита система 
поддержки материнства и детства. 
Например, если сотрудница прора-
ботала в компании более двух лет, 
ей назначается доплата к пособию 
от государства в среднем в размере 
10 тыс. рублей до исполнения ре-
бенку 12 месяцев. У сотрудниц со-
храняется ДМС на период отпуска 
по уходу за ребенком до трех лет, 
при рождении малыша мамам или 
папам дарят подарочную карту на 
5 тыс. рублей. Фирма преподносит 
подарки на Новый год всем детям 
сотрудников до 14 лет, а подарки 
для сотрудников отправляются и 
тем женщинам, которые находят-
ся в отпуске по уходу за ребенком. 
Кроме того, каждый год «Данфосс» 
проводит для детей творческие 
конкурсы с сюрпризами для всех 
участников, корпоративные меро-
приятия для сотрудников и членов 
семей Family Day (3 июня, напри-

мер, участвовали около 400 чело-
век), в компании предоставляется 
возможность подработки во время 
отпуска по уходу за ребенком (рас-
четы для клиентов из дома, работа 
один-три раза в неделю и т. д.).

Эксперты говорят, что соци-
альная ответственность зачастую 
входит в прямое противоречие 
с финансовой эффективностью. 
Фирмы, особенно крупные, содер-
жат собственные учреждения для 
детей, однако, когда финансовое 
положение организации ухудша-
ется, руководителей критикуют за 
наличие непрофильных объектов. 
В особенности если речь идет об 
организациях с государственным 
участием. «Оптимальной формой 
является покупка готовых реше-
ний, включая отдых в пансио-
натах, летних детских лагерях, 
совместных образовательных 
или развивающих программ для 
родителей и детей. Например, 
для детей среднего и старшего 
школьного возраста сегодня по-
лучили развитие летние специа-
лизированные школы, где детям 
дают представление о профессии. 
Коллективы энтузиастов, которые 
организуют такие мероприятия, 
часто предлагают корпорациям 
специализированные проекты для 
детей сотрудников или семейные 
проекты. Преимущество партнер-
ства заключается в том, что фирма 
или организация, не занимаясь 
непрофильной для себя деятель-
ностью, тем не менее способна со-
брать отзывы сотрудников о проек-
те и измерить его эффективность», 
— резюмирует Леонид Делицын, 
аналитик ГК «Финам».

Роман Масленников

Россия, как и многие европейские государства, 
с каждым годом все острее ощущает проблему 
снижения рождаемости: население стареет, 
доля молодых и активных граждан в стране 
сокращается. И это в будущем чревато 
экономическими и социальными проблемами. 
Попытки государства повысить рождаемость 
недостаточны, и только некоторые компании 
добровольно берут на себя функции по 
поддержке материнства и детства. 

Ребенок может поиграть в работу родителей, 
чтобы понимать, где они пропадают каждый 
день
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Борщ для друзей

В ресторане «Вино&Вода» можно выбрать 
«благотворительное» блюдо Феи из женСовета

как сообщается на сайте российской общественной неправительственной организации 
«союз женщин россии», в июне в Пятигорске прошла необычная благотворительная акция 
«Платье для Золушки».

По инициативе городского совета женщин 40 выпускниц средних школ 9-х и 11-х 
классов, которые по разным причинам не могли позволить себе праздничный наряд для 
выпускного бала, получили его от женсовета. к благотворительной акции подключились ма-
газины одежды, белья и обуви, салоны и центры красоты, где девушкам делали прически, 
макияж и маникюр. За месяц женсовет смог подобрать для всех вечерние платья, туфли и 
различные аксессуары. 
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социальная ответственность
Инвесторов отправляют в лагеря

― загородный отдых ―

По данным ГК «Финам», в Ленобла-
сти насчитывается 757 баз отдыха, 
гостиниц, санаториев, пансионатов, 
детских лагерей, гостевых домов. 
Многие из них нуждаются в модер-
низации, но есть и вновь построен-
ные или отремонтированные объ-
екты. Загородный отдых — давняя 
петербургская традиция, в Ленобла-
сти и пригородах Петербурга доста-
точно санаториев и домов отдыха. 
Однако эта инфраструктура пока не 
привлекает того объема инвести-
ций, который необходим для ее под-
держания в современном состоянии 
для оказания сервиса европейского 
уровня. 

Трудные дети
Наименее интересны инвесторам 
вложения в инфраструктуру детско-
го отдыха. Елена Джанджугазова, 
профессор кафедры гостиничного и 
туристического бизнеса РЭУ им. Пле-
ханова, говорит: «Проблема органи-
зации детско-юношеского отдыха 
особенно остро встает в последние 
годы. Разрушив в перестроечный пе-
риод налаженную советскую систе-
му детского отдыха, мы фактически 
отказались от ключевого приоритета 
социального государства — экономи-
ческого развития как средства сохра-
нения человеческого потенциала». 

По ее подсчетам, за период с 1992 
года и до начала 2000-х в РФ числен-
ность учреждений детского отдыха 
сократилась в пять раз, а их вмести-
мость — в семь раз. «Особенно боль-
но стихийная приватизация уда-
рила по здравницам профсоюзов, 
которые в советское время несли 
основную нагрузку массового оздо-
ровления населения. Так, например, 
в Краснодарском крае к 2000-м го-
дам доля профсоюзных здравниц 
составляла всего 5–7% от былой 
численности. Руководство страны, 
несомненно, осознает проблему не-
хватки лагерей детского отдыха. Так, 
по оценке вице-премьера Ольги Го-
лодец, в 2017 году разными видами 
отдыха будет охвачено 7,5 млн детей, 
которых будут принимать 44 тыс. ла-
герей, что, конечно, не обеспечива-
ет реальные потребности в отдыхе и 
оздоровлении. Для этого, подчерки-
вает госпожа Голодец, необходимо 
строить новые стационарные лаге-
ря, которых сегодня гораздо мень-
ше, чем пришкольных. Очевидным 
здесь является факт, что решение 
этой проблемы ставит дилемму: что 
является первичным — социальная 
политика государства или экономи-
ческая эффективность?» — отмечает 
госпожа Джанджугазова.

Вместе с тем вполне понятно, что 
строительство новых объектов — это 
затратно и требует значительных 
периодов окупаемости, так как оку-
паемость даже коммерческих проек-
тов в области строительства средств 
размещения составляет семь-десять 
лет. В свою очередь, окупаемость 
социальных проектов увеличится в 
разы, подчеркивает госпожа Джанд-
жугазова. «В советский период подоб-
ные проекты назывались 
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убыточные“, что вызывало недоуме-
ние наших западных коллег, но мы 
жили в социальном государстве, где 
такой подход был ключевым. Се-
годня, в условиях рыночной эконо-
мики, нужно искать разумные ком-
промиссы, в частности, опираясь на 
государственно-частное партнерст-

во, необходимо создавать благопри-
ятные условия, чтобы бизнесу было 
интересно и выгодно строить стаци-
онарные детские лагеря», — увере-
на эксперт. Она отмечает, что такие 
удачные примеры уже появляются в 
России, в том числе в Ленинградской 
области, где планируется построить 
детский лагерь в Сестрорецке. 

В настоящее время в Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской области дей-
ствует около 300 лагерей, а в теку-
щем 2017 году по городской квоте на 
отдых отправится 160 тыс. детей. Это 
на 10 тыс. больше чем в 2016 году, но 
пока недостаточно, говорит госпожа 
Джанджугазова. 

Иван Починщиков, управляю-
щий партнер компании IPG.Estate, 
также отмечает, что правительство 
города готовит программу по при-
влечению инвесторов к обустрой-
ству бывших пионерлагерей: «Уже 
сейчас насчитывается около 60 ла-
герей, которые будут разыгрывать 
на торгах. Суть программы состоит 
в том, что инвестор строит или ре-
конструирует дома, а город выделя-
ет средства на инфраструктуру, то 
есть город с инвестором разделяют 
затраты в соотношении 50/50. Сроки 
окупаемости таких проектов долж-
ны доходить до пяти-семи лет, при 
стопроцентной загрузке летом и со-
рокапроцентной в другие месяца. 
Вполне вероятно, что можно выйти 
и на другие сроки окупаемости при 
правильном подходе и професси-
ональном менеджменте. Пока, на 
мой взгляд, такой бизнес окупает-
ся в районе 10–15 лет, сейчас очень 
высока конкуренция с соседними 
регионами, где есть путевки для де-
тей по невысокой стоимости. Доход-
ность таких проектов очень низкая, 
а ответственность чрезвычайно вы-
сока». Господин Починщиков пред-
полагает, что многие петербургские 
инвесторы готовы рассмотреть та-
кой бизнес, но предпочтение все же 
будут отдавать строительству жилья 
или апартаментов. «Если все же го-
род пойдет на такой проект, то мно-
гие инвесторы заинтересуются им 
более детально», — уверен господин 
Починщиков.

Идейные люди
Руслан Соешев, владелец компании 
MegaAgent, уверен, что людей, кото-
рые имеют желание инвестировать 
деньги в реконструкцию туристиче-
ской базы, пансионата или террито-
рии бывшего пионерлагеря, можно 
назвать идейными. «Например, в 
моей практике были клиенты, ко-
торые хотели найти помещение 
под создание театра. Для них был 
абсолютно не важен бюджет проек-
та, главное — это найти идеальное 
помещение под реализацию их за-
думки. По моим сведениям, у нас 
нет таких девелоперов, которые бы 
последовательно работали по этому 
направлению. Но вместе с тем отме-
чу, что такие санаторно-курортные 
проекты, благодаря развитию ин-
фраструктуры, имеют отличный по-
тенциал», — говорит он.

Среди экспертов есть и те, кто 
считает, что вложения в лагеря и 
базы отдыха могут быть вполне оку-
паемыми.

Алексей Калачев, эксперт-анали-
тик ГК «Финам», отмечает, что затраты 
на строительство, а тем более модер-
низацию старых или действующих 
пионерских лагерей, баз и домов 
отдыха несопоставимо ниже затрат 

на строительство новых гостиниц в 
подходящих для этого населенных 
пунктах, а цены пребывания вполне 
сопоставим, даже с учетом сезонно-
го фактора. «Вы редко найдете место 
для организованного загородного от-
дыха ниже полутора тысяч рублей в 
сутки», — говорит господин Калачев.

По данным областного правитель-
ства, в течение 2016 года туристиче-
ский поток в Ленинградскую область 
увеличился на 25 тыс. человек, а 
всего Ленобласть посетило 1,24 млн 
туристов. В планах руководства реги-
оном увеличить этот поток до 4 млн 
туристов в год. «Развивается загород-
ное экскурсионное обслуживание 
иностранных туристов, выезжаю-
щих из Санкт-Петербурга на осмотр 
достопримечательностей, с каждым 
годом наращивают обороты палом-
нический туризм, экологический ту-
ризм, спортивный туризм. Работают 
рыболовно-охотничьи базы. Кроме 
того, регион активно участвует в реа-
лизации крупных федеральных про-
ектов в сфере туризма, среди кото-
рых 

”
Серебряное ожерелье России“, 

”
Живые уроки“ и Национальная 

программа детского культурно-по-
знавательного туризма», — перечи-
сляет господин Калачев.

Привлекательный апарт
Самым привлекательным вложе-
нием девелоперов в пансионаты и 
санатории является строительство 
на их территории апарт-отелей, с по-
следующей продажей помещений в 
них в собственность, то есть де-фак-
то — застройка территории жильем.

Например, холдинг RBI рекон-
струирует под апарт-отель два корпу-
са «Сестрорецкого курорта» и один 
воссоздаст. Эдуард Тиктинский, 
президент холдинга RBI, рассказал: 
«В 2016 году мы стали партнером 
ОАО 

”
Сестрорецкий курорт“ по ре-

новации территории санатория.  
В том числе проект предусматрива-
ет реконструкцию существующих 
корпусов советской постройки и 
воссоздание из руин исторического 
Лесного корпуса, а также модерни-
зацию изношенных инженерных 
коммуникаций и благоустройство 
части территории с сохранением су-
ществующего природного ландшаф-
та. Общая площадь территории под 
реновацию составит более 50 тыс. 
кв. м, объем инвестиций в проект 
с нашей стороны — более 1,6 млрд 
рублей. Мы рассчитываем, что они 
окупятся в течение пяти лет». 

При сохранении же рекреацион-
ной функции реконструируемого 
объекта и сдаче номеров посуточно 

инвестиции будут возвращаться в 
два раза дольше.

Это наглядно демонстрирует ре-
конструкция пионерлагеря «Авроро-
вец» в Выборгском районе Ленобла-
сти под пансионат «Аврора-клуб». 
Инвестором в проекте выступил 
«Строительный трест». На террито-
рии пансионата нет апарт-отеля — 
«Аврора-Клуб» работает именно как 
база отдыха, то есть в собственность 
недвижимость там не продается.

Андрей Паньков, директор за-
городного курорта «Аврора-Клуб», 
говорит: «Срок окупаемости сов-
ременных загородных курортов 
составляет от 10 до 12 лет. Но для 
компании 

”
Строительный трест“ 

загородный курорт 
”
Аврора-клуб“ 

рассматривается в первую очередь в 
качестве диверсификации бизнеса. 
База отдыха и 12 га территории — 
материальный и имиджевый актив, 
генерирующий пусть небольшую, 
но постоянную прибыль, причем с 
хорошей перспективой роста».

Он отмечает, что на размер затрат 
и сроки окупаемости сильно повли-
яли жесткие ограничения, действу-
ющие на территории. «Приобретая 
базу у предыдущих владельцев, мы 
могли только модернизировать уже 
существующие объекты, а не созда-
вать новые 

”
с чистого листа“. Такой 

путь всегда связан с большими за-
тратами. К тому же инженерные ре-
шения, которые были эффективны 
в советское время, в современных 
реалиях могут быть неоправданно 
дорогими. Например, все корпуса 
пионерского лагеря отапливались 
централизовано от угольной ко-
тельной. Первое, что мы сделали, —  
снабдили все эксплуатируемые кор-
пуса локальными комбинированны-
ми котельными. Потребовалась мо-
дернизация очистных сооружений, 
которые к тому моменту практиче-
ски не функционировали. К тому 
же долгое время у нас были только 
права арендатора, в собственность 
прилегающую территорию удалось 
оформить лишь недавно», — гово-
рит господин Паньков.

Он сообщил, что сейчас компа-
ния ведет работы по созданию на 
территории «Аврора Клуб» совре-
менного спа-комплекса с развле-
кательным аквацентром. «Ремон-
тируем и приспосабливаем здание 
бывшей столовой. Заодно увели-
чится количество номеров высокой 
категории комфортности. Это также 
будет способствовать увеличению 
привлекательности базы. По нашим 
данным, количество отдыхающих 
в регионе ежегодно увеличивается 
на 10–20%. Так что пока еще места 
на рынке хватает, до полного на-
сыщения региона туристической 

инфраструктурой еще далеко. Мно-
гие 

”
непрофильные“ компании и 

частные инвесторы стали пробовать 
свои силы в этом сегменте. Он не об-
ещает быстрой отдачи инвестиций, 
но при разумном подходе устойчиво 
генерирует небольшую прибыль», — 
уверен господин Паньков.

Замки на песке
Еще менее привлекательными для 
инвесторов являются инвестиции в 
пляжную инфраструктуру, хотя ка-
ждым летом вопрос необходимости 
вложения в благоустройство при-
брежных территорий поднимается 
на самых разных уровнях.

Дефицит пляжной инфраструк-
туры на Северо-Западе, несмотря на 
большое количество водных объек-
тов, однозначно есть. В отсутствие 
интереса к подобным проектам у 
частных инвесторов можно винить 
в первую очередь петербургскую по-
году и переменчивый климат. Одна-
ко, как считает руководитель центра 
аналитики ГК «Доверие» Дмитрий 
Крутов, бизнес настораживает и «не-
удобная» законодательная база — в 
частности, она не позволяет созда-
вать так называемые частные пля-
жи, ограничивая доступ к береговой 
линии и вводя плату за вход. Обыч-
но инвестор может рассчитывать на 
аренду данной территории сроком 
до пяти лет, которых будет недоста-
точно для того, чтобы окупить потра-
ченные средства.

Елена Кривенкова, председатель 
комитета по гостеприимству «Дело-
вой России», согласна с господином 
Крутовым в том, что главная пробле-
ма развития пляжной инфраструкту-
ры — отсутствие четкого правового 
регулирования этой формы сотруд-
ничества. «Дело в том, что вклады-
вая серьезные деньги, инвестор не 
получает объект в собственность.  
А проектов со 100% частной инвести-
цией я вспомнить не могу», — под-
тверждает она.

«Тем не менее в пригородах Пе-
тербурга существуют единичные 
проекты по благоустройству озер-
ных пляжей. Инвесторы нашли до-
вольно остроумный способ обхода 
запрета на ограничение доступа к 
пляжу: плата формально произво-
дится за уборку территории, а посе-
тителю вместе с чеком дают оплачен-
ный им индивидуальный мусорный 
пакет», — говорит господин Крутов.

Анастасия Александрова, веду-
щий аналитик E3 Group, рассказыва-
ет про другой пример: на берегу Фин-
ского залива в Комарово существует 
частный пляж High Drive, вход на 
который является бесплатным, одна-
ко все предоставляемые здесь услуги 
являются платными — шезлонги, 

прокат спортивного инвентаря, ску-
теры, квадроциклы, катамараны, 
детский городок, бассейн, танцпол 
и многое другое. «Кроме этого, здесь 
располагается банкетный зал, что 
и является основной инвестицией, 
приносящей доход. Фактически част-
ные пляжи пользуются единичным 
спросом для проведения каких-ли-
бо мероприятий — корпоративов, 
пляжных вечеринок. Спрос на них 
имеет сезонный характер, а также ог-
раничивается существующими здесь 
не располагающими к пляжному 
отдыху погодными условиями. Если 
мы говорим об индивидуальном 
частном пляже как об инвестиции, 
то доходность здесь будет скорее от-
рицательной», — все-таки пессими-
стична госпожа Александрова.

Иван Починщиков смотрит на 
перспективы инвестирования в 
пляжную инфраструктуру также с 
пессимизмом: «Климат Петербурга 
не способствует развитию пляж-
ной инфраструктуры. Принимая во 
внимание сезонность, окупаемость 
таких проектов может быть очень 
длительной, поэтому инвестировать 
в такие проекты малорентабельно. 
Загрузка не обеспечит необходи-
мой отдачи». Он напоминает, что не-
сколько лет назад «Питерлэнд» хотел 
создать собственный пляж на терри-
тории Парка 300-летия, что было бы 
логично, поскольку пляжная инфра-
структура должны быть привязана 
к какому-то мощному проекту — в 
случае с «Питерлэндом» им мог стать 
аквапарк. Но это начало не имело 
продолжения, говорит господин По-
чинщиков.

Тем не менее Игорь Кокорев, 
руководитель отдела стратегиче-
ского консалтинга Knight Frank 
St. Petersburg, уверен, что пляжи и 
прибрежные объекты с развитой ре-
креационной инфраструктурой — 
перспективное направление. 

В будущем в Петербурге и Ленин-
градской области может быть реали-
зован крупный проект, связанный 
с созданием комплексной пляжной 
инфраструктуры. Так, власти Петер-
бурга и Ленобласти ждут одобрения 
федеральным правительством про-
граммы берегоукрепления. Без нее 
прибрежные территории Финского 
залива теряют до двух метров ежегод-
но. По задумке, проект берегоукре-
пления, который требует крупных 
финансовых вложений, может быть 
реализован в формате ГЧП. Тогда на 
территориях вдоль Финского залива 
может появиться единый променад, 
включающий разнообразную рекре-
ационную инфраструктуру, в том чи-
сле зоны отдыха, заведения общепи-
та, благоустроенные пляжи.

Валерий Грибанов

В летний период традиционно возникает спрос 
на рекреационную инфраструктуру. Однако в 
Петербурге и пригородах она остается крайне 
неразвитой — чаще всего вложения в турбазы, 
детские лагеря и просто пляжи оказываются 
невыгодными. И если единичные проекты в 
этой области и реализуются, то чаще в виде 
благотворительности или за счет энтузиазма 
инвесторов.

«Наши истории» об особенных детях
― опыт ―

В этом году III Всероссийский 
конкурс приемных семей «Наши 
истории» приглашает к участию 
семьи, воспитывающие детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья (ОВЗ). 

Дневники и истории из своей 
жизни можно прислать на кон-
курс до 27 сентября. По традиции, 
экспертами станут известные об-
щественные деятели, литераторы, 
журналисты, приемные родители.  
С 20 июня до 16 октября будет про-
ходить народное голосование — 
каждый сможет проголосовать за 
истории, которые будут размеще-
ны на сайте www.nashiistorii.org. 

Итоги конкурса Фонд Тимченко 
объявит 7 ноября, а в конце месяца 
победители в основных номинаци-
ях, обладатели гран-при и победи-
тели в номинации «Народное голо-
сование» встретятся на церемонии 
награждения.

По идее организаторов, кон-
курс «Наши истории» дает воз-
можность поделиться жизненным 
опытом приемным семьям, под-
росткам, молодым людям и ро-
дителям, воспитывающим детей 
с особенностями развития. Цель 
конкурса — улучшить отношение 
российского общества к институ-
ту приемных семей, преодолеть 
стереотипы по отношению к се-
мьям, принявшим на воспитание 

детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Организаторы 
надеются, что более пристальное 
внимание к особенным детям и 
приемным семьям поможет луч-
ше понять их реальные потреб-
ности и показать, что диагноз не 
должен быть приговором для де-
тей-сирот. 

На первый конкурс в 2015 году 
свои работы прислали 432 прием-
ные семьи из 63 регионов России.  
В 2016 году участниками стали 
молодые люди от 14 до 25 лет, ко-
торые растут в приемных семьях 
или уже начали самостоятельную 
жизнь. Они прислали на конкурс 
214 работ из 43 регионов РФ. 

Альбина Самойлова
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Жизнь ребенка в инвалидной коляске не должна быть однообразной

Дома отдыха по-прежнему востребованы 
людьми разного возраста 


